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Hepatitis B,
más peligrosa

que el sida
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l Puede causar cirrosis y cáncer
hepático l  Se contagia por me-
dios sanguíneos, saliva, semen y
secreciones vaginales
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Premios bienales
Funsalud 2002

a 17 universitarios

◗  Su propósito,  generar las condiciones para una pol ít ica hacendaria de Estado
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Sólo hay 20 binomios humano-
perro; invitación abierta a par-
ticipar
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Juan Francisco Sánchez, director de la FES Zaragoza, explica el proyecto de la nueva unidad.
Foto: Fernando Velázquez.➱➱➱➱➱ 10 y 11
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Principios, Coincidencias
y Convergencias...

Irma Manrique

Hacia una política
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HOMENAJE . El Instituto de Investigaciones Biomé-
dicas rindió homenaje a Carlos Larralde por su
reciente nombramiento como investigador emérito.
En la foto, Roberto Kretschmer, el homenajeado
y Ruy Pérez Tamayo. Foto: Marco Mijares.

CONGRESO. Ayer se instalaron las mesas de
trabajo del X Congreso General de la
Asociación Autónoma del Personal Acadé-
mico de la UNAM (AAPAUNAM). En la
foto, el secretario general, Ariel  Moscoso.

RECONOCIMIENTO . En la Facultad
de Derecho se entregó el Recono-
cimiento Anual al Mérito Acadé-
mico Doctor Pedro Zorri l la
Martínez a José de Jesús López,
distinguido catedrático y formador
de múlt iples generaciones de
juristas. Foto: Fernando Velázquez.

VIDA

UNIVERSITARIA .
Perspectiva

desde el
 jardín. Fotos:

Juan Antonio

López.

VISITANTE  ILUSTRE . El juez español Baltasar Garzón
impartió la Conferencia Magistral Derechos
Humanos y Justicia Penal Internacional, en el
Palacio de Minería. Foto: Ignacio Romo.
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 D Centro de extensión
universitaria en Neza

Encuentro iberoamericano de reflexión
sobre nuevas tecnologías educativas
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ROSA MA. CHAVARRÍA

Colocaron la primera
piedra en la Clínica
Reforma, ubicada en
la FES Zaragoza

Juan Francisco Sánchez, Héctor Bautista, el rector De la Fuente y Manuel Cadena,
durante la colocación de la primera piedra. Foto: Fernando Velázquez.

Inauguración
del VII Foro de
Investigación,
en la FCA

➱➱➱➱➱     6

El rector Juan Ramón de la Fuente,
Manuel Cadena, secretario general del
gobierno del Estado de México, y Héctor
Miguel Bautista López, presidente munici-
pal de Ciudad Nezahualcóyotl, colocaron
la primera piedra del Centro de Extensión
Universitaria que se construirá en los próxi-
mos meses en la Clínica Multidisciplinaria
Reforma de la Facultad de Estudios Supe-
riores (FES) Zaragoza.

Este proyecto conjunto entre la depen-
dencia universitaria y el ayuntamiento de
ciudad Nezahualcóyotl �que se edificará
en terrenos de la UNAM� fue aprobado por
el cabildo municipal, el cual destinó 16
millones de pesos para la construcción,
mientras la Universidad Nacional propor-
cionará el personal especializado y los
insumos para su funcionamiento.

El proyecto ejecutivo está terminado.
Su mecanismo de operación consistirá en
otorgar en comodato el terreno a un patro-
nato conformado por el ayuntamiento, la
FES Zaragoza, el Patronato y la Rectoría.

Con la creación del centro se generará
un foco de desarrollo cultural en la zona y
se mejorará la infraestructura con que cuenta
esa dependencia universitaria.

Al explicar el proyecto, Juan Francisco
Sánchez Ruiz, director de la FES Zaragoza,
recalcó que éste se logró por el apoyo del
municipio. Fue concebido como una de las
partes de la Universidad que conforma la
extensión de la cultura y a partir de una serie
de necesidades prioritarias de la institución
que pueden extenderse en el municipio.

En la ceremonia, De la Fuente aseguró
que con el tiempo esta obra será una de las
inversiones más redituables para los habi-
tantes de ese municipio. «La confianza ma-
nifiesta en la UNAM compromete y da gusto,

porque la institución ha sido probada a lo
largo de sus 450 años de existencia, tiempo
en el que siempre ha mostrado estar al ser-
vicio de los mejores intereses de la nación.

Ante alumnos, académicos de la FES
Zaragoza, el cabildo de Nezahualcóyotl y
funcionarios del gobierno mexiquense, el
rector subrayó que la educación que hoy
reclama la sociedad es de calidad, pero en
la que las barreras económicas, ideológicas,
étnicas o políticas no se interpongan en el
camino entre quienes quieren acceder y
quienes legítimamente tienen derecho a ella.

En esto, puntualizó, radica la diferencia
entre la Universidad y otras instituciones, que
cumplen una función distinta, van dirigidas a
otros públicos y tienen intereses diversos.

De la Fuente destacó el trabajo conjun-
to entre la Universidad y el cabildo de Neza-
hualcóyotl al aseverar que esfuerzos como

éste no tendrán fin porque están destinados
a durar por tiempo indefinido.

Del Centro de Extensión Universitaria, el
rector comentó que se requiere un espacio
abierto para que concurra toda la gente,
donde encuentre posibilidades de recrea-
ción, fortalecimiento del espíritu y, al mismo
tiempo, aprenda idiomas y computación, se
acerque a la cultura y se fomente la educación
en diferentes niveles.

Manuel Cadena comentó que este sen-
cillo acto representa para la entidad un hecho
trascendente y reconoció que la Universidad
es la máxima casa de estudios del país,
preocupada por resolver los grandes pro-
blemas nacionales.

Héctor Miguel Bautista felicitó al rector por
la firmeza con que ha dirigido a la UNAM.
Sostuvo que la fortaleza de la institución es una
muestra de que va por buen camino.
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Reflexión sobre nuevas
tecnologías educativas

Primer Encuentro Iberoamericano de Educación en Línea

José Manuel Berruecos y Jaime Martuscelli. Foto: Francisco Cruz.

Como un espacio de reflexión en torno al
significado y repercusiones del uso de nuevas
tecnologías en la educación universitaria, se
realizó el Primer Encuentro Iberoamericano de
Educación Superior en Línea: Mitos y Retos,
afirmó Jaime Martuscelli Quintana, secretario de
Servicios a la Comunidad Universitaria.

En la ceremonia de inauguración, el funcio-
nario reiteró que el compromiso de la Universi-
dad Nacional, como la institución pública de
educación superior más importante del país, es
desarrollar estrategias viables en programas
con alto nivel académico y comprometidos social-
mente. La UNAM no puede rezagarse, ya que su
papel es dar enseñanza de excelencia a amplios
sectores de la sociedad.

Además se busca fomentar el intercambio de
experiencias entreacadémicos e investigadores
iberoamericanos y mexicanos en esta modalidad
educativa, lo cual permitirá una mejor integración
de procesos enseñanza-aprendizaje mediante
nuevas tecnologías de la información.

José Manuel Berruecos Villalobos, coordi-
nador de Universidad Abierta y Educación a
Distancia, destacó que la importancia de este
encuentro, que se celebrará anualmente, radica
en poner en la mesa de discusión las ventajas y
desventajas de la educación a distancia, para
definir si es un medio que hará más accesible el
conocimiento, o si simplemente se trata de una
imposición tecnológica.

Por ello, aseveró, se quieren escuchar todas
las voces a favor y en contra de esta modalidad
educativa, con el propósito de cimentar las bases
para una enseñanza de calidad en beneficio de
la población.

Ambrosio Velasco Gómez, director de la Facul-
tad de Filosofía y Letras, dijo que las nuevas
tecnologías como Internet 2, la videoconferencia,
los multimedios y la televisión son una opción para
hacer más eficaz el compromiso de llevar lo mejor
de la UNAM a más sectores de la población.

La Universidad está dispuesta a hacer llegar
estos desarrollos a estudiantes, profesores, in-
vestigadores y público en general que quieran
tener acceso al conocimiento y la capacitación.
De este modo, la máxima casa de estudios mues-
tra su compromiso para responder a las necesi-
dades y demandas de la comunidad, subrayó.

Martha Diana Bosco Hernández, jefa de la
División Sistema Universidad Abierta de la misma

facultad, se refirió a la urgencia de analizar y
aplicar novedosas estrategias educativas para
que más personas puedan cursar una licencia-
tura o una especialidad.

En este contexto, precisó, esta actividad per-
mitió el intercambio entre universidades ibero-
americanas que cuentan con programas y acti-
vidades a distancia.

El encuentro, cuyo propósito fue analizar la
viabilidad social, los escenarios y retos de la
educación a distancia, se realizó en las instala-
ciones de Filosofía y Letras y de la Coordinación
de Universidad Abierta y Educación a Distancia.

Participaron Manuel Castro Gil, vicerrector
de la Universidad Nacional de Educación a
Distancia de España; Ramón de la Peña Man-
rique, director general del Instituto Nacional para
la Educación de los Adultos; Lorenzo García
Aretio, titular de la Cátedra UNESCO de Educa-
ción a Distancia; Beatriz Fainholc, directora ge-
neral de la Fundación del Centro del Diseño,
Producción, Evaluación e Investigación de Re-
cursos Multimediales para el Aprendizaje, de
Argentina.

También estuvieron presentes Carmen Pérez
Fragoso, del Instituto de Investigación y Des-
arrollo Educativo de la Universidad Autónoma de

Baja California; Carles Sigalés Conde, director
del Área de Estudios de Psicología y Ciencias de
la Educación de la Universidad Oberta de
Catalunya, y Juan Manuel Moreno Olmedilla,
especialista senior de Educación del Banco
Mundial, entre otros especialistas.

20% reciben educación universitaria

En la clausura del encuentro iberoamericano,
que culminó ayer y que forma parte de los
festejos del 30 aniversario del Sistema de Uni-
versidad Abierta de la UNAM, José Narro
Robles, coordinador general de Reforma Uni-
versitaria, destacó que en México 20 por ciento
(uno de cada cinco jóvenes entre 20 y 24 años)
recibe educación universitaria, incluyendo los
sistemas presenciales y los de educación a
distancia.

A pesar, dijo, de que se ha hecho un esfuerzo
extraordinario en los últimos 40 años, al pasar de
75 mil estudiantes de educación superior a más
de dos millones, la cobertura no es todavía la que
se espera. Países del continente, como Argenti-
na, Uruguay y Chile prácticamente duplican lo
que sucede en México; en el caso de Estados
Unidos, la cifra se triplica.
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ROSA MA. CHAVARRÍADiecisiete destacados uni-
versitarios fueron galardona-
dos con Premios Bienales
Funsalud 2002, en sus catego-
rías de presea o mención espe-
cial, por la calidad de sus inves-
tigaciones y sus contribuciones
en la atención y solución de
problemas de salud en materia
de dermatología, diabetes, in-
fecciones gastrointestinales y
salud ambiental.

De ellos, tres recibirán los
apoyos Silanes�INMEGEN en
Medicina Genómica, en su pri-
mera edición, como parte de la
promoción de proyectos de in-
vestigación  y estímulos a espe-
cialistas jóvenes.

Estos premios, que otorga
un grupo de empresarios y
científicos mexicanos, fueron
destinados a Ana Luisa Jiménez
Vaca, investigadora de la Fa-
cultad de Ciencias (FC); Tere-
sa Tusié Luna, jefa de la Uni-
dad de Biología Molecular y
Medicina Genómica del Institu-
to de Investigaciones Biomé-
dicas (IIBm) �quien también
recibió mención especial en otra
categoría�, y a Carlos Federi-
co Arias Ortiz, secretario aca-
démico del Instituto de Biotec-
nología (IBt).

Asimismo, fueron premia-
dos Susana López Charretón,
Carlos Guerrero, Ernesto
Méndez, Selene Zárate y Pavel
Isa, del IBt; Lilián Calderón
Garcidueñas, quien estudio
la carrera de medicina en la
UNAM; Gerardo Gamba Ana-
ya, investigador del IIBm, y
Jaime Mas Oliva, académico
del Instituto de Fisiología Celu-
lar (IFC).

Resultaron merecedores
de mención especial por sus
investigaciones, Jorge Mateo
Villaseca Flores, Guillermo
Mendoza Hernández y Ale-
jandro Cravioto, académico,
coordinador de Investigación
del Departamento de Bioquí-
mica y director de la Facultad
de Medicina (FM), respectiva-
mente �este último obtuvo dos
menciones�; María del Car-
men Wacher Rodarte, jefa del

Departamento de Alimentos y Biotec-
nología de la Facultad de Química;
Julio Collado Vides, del Centro de
Investigaciones sobre Fijación del
Nitrógeno, y Eduardo Adolfo Delga-
dillo Cárdenas, de la Escuela Nacio-
nal Preparatoria (ENP).

La entrega de premios, realizada
en la Antigua Escuela de Medicina,
estuvo presidida por Julio Frenk, se-
cretario de Salud; Alejandro Cravioto,
en representación del rector Juan
Ramón de la Fuente; Antonio López
de Silanes, presidente de la Funda-
ción Mexicana para la Salud; Guillermo
Soberón, presidente ejecutivo de
Funsalud, y Manuel H. Ruiz de Chá-
vez, vicepresidente ejecutivo de
Funsalud, quien presentó a todos los
galardonados.

María Teresa Tusié Luna, del
IIBm, recibió dos distinciones impor-
tantes: el premio Silanes�INMEGEN

en Medicina Genómica, que consiste
en estimular proyectos de investiga-
ción y desarrollo tecnológico para
generar y ampliar el conocimiento
derivado del esclarecimiento del
genoma humano para mejorar la sa-
lud de los mexicanos.

Asimismo, obtuvo el premio Gru-
po Óptico Lux en Diabetes, como
una de las coautoras del trabajo
�Diabetes Tipo 2 de Aparición Tem-
prana: Descripción de las Caracte-
rísticas Metabólicas y Genéticas en la
Población Mexicana�, publicado en
The Journal of Clinical Endo-
crinology & Metabolism.

Ana Luisa Jiménez Vaca recibió
el premio Laboratorios Columbia en
Dermatología como autora principal
del trabajo �Patrón de Deleción del
Gen STS y Regiones Flanqueadoras
en la Ictiosis Recesiva Ligada al
Cromosoma X en Pacientes Mexica-

nos�, publicado en la revista
Molecular Medicine.

Por su parte, Carlos Fede-
rico Arias Ortiz recibió el premio
NADRO en Infecciones Gas-
trointestinales como autor prin-
cipal del trabajo �Integrin
AlphaVbeta3 Mediates Rota-
virus Cell Entry�. Desarrolla la
investigación de manera con-
junta con Carlos Guerrero, Er-
nesto Méndez, Selene Zárate,
Pavel Isa y Susana López.

El premio Matilde M. De
Santos en Salud Ambiental lo
recibió Lilián Calderón Garci-
dueñas, como autora princi-
pal del trabajo �Air Polution
and Brain Damage�, publica-
do en la revista Toxicologic
Pathology. Y la mención es-
pecial de este mismo premio
fue para María del Carmen
Wacher Rodarte, como autora
principal de la investigación
�Survival and Characte-
rization of Escherichia Coli
Strains in a Typical Mexican
Acid�Fermented�, publicado
en la revista International
Journal of Food Microbiology.
Uno de los coautores es Ale-
jandro Cravioto.

Los universitarios mere-
cedores de la mención es-
pecial dentro del premio
NADRO en Infecciones Gas-
trointestinales fueron Jorge
Mateo Villaseca Flores, como
autor principal, y Alejandro
Cravioto y Guillermo Mendoza
Hernández, como coautores
del trabajo �Pet Toxin from
Enteroaggregative Escherichia
Coli Produces Cellular Damage
Associated with Fodrin Dis-
ruption�, publicado en la revis-
ta Infection and Immunity.

Dentro del premio Sila-
nes�INMEGEN en Medicina
Genómica, se otorgó men-
ción especial a Julio Collado
Vides, autor principal del tra-
bajo �Divulgación de Cien-
cias Genómicas: Formación
de Profesores de Bachille-
rato�. Entre los coautores
destaca el también universi-
tario Eduardo Adolfo Delga-
dillo Cárdenas.

Teresa Tusié, Carlos Arias y Jaime Mas. Foto: Justo Suárez.

Premia Funsalud
a 17 universitarios

Sus méritos, la calidad de sus investigaciones y
sus contribuciones a la solución de problemas
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Alfredo Adam. Fotos: Justo Suárez.

Urge nueva investigación
científica en contaduría

Debe combatirse la imposición de modelos externos: Díaz Alonso

Es urgente que contadores y
administradores del país desarrollen
profundas investigaciones científicas
para no aceptar las recetas del Fondo
Monetario Internacional (FMI) que
tanto dañan a los pueblos latinoame-
ricanos, aseguró Arturo Díaz Alonso,
director de la Facultad de Contaduría
y Administración (FCA).

Tras inaugurar el VII Foro de
Investigación: Congreso Internacio-
nal de Contaduría, Administración e
Informática, en el Auditorio Carlos
Pérez del Toro, Díaz Alonso aseguró
�ante investigadores nacionales y
extranjeros� que si en alguna instan-
cia se ha hecho trabajo serio de inves-
tigación en este campo en México, ha
sido en la FCA.

En este año, la facultad ha sido
galardonada con cuatro premios
Universidad Nacional. Por vez pri-
mera, obtuvo conjuntamente los pre-
mios en investigación y docencia,
mismos que ninguna otra facultad ha
conseguido en años recientes de for-
ma simultánea; el de investigación
para Nadima Simón �por segunda
ocasión� y el de docencia para José
Manuel Lastra.

Asimismo, puntualizó, la facultad
ha sido reconocida al ser nominada
para presidir la Asociación Latinoa-
mericana de Facultades y Escuelas
de Contaduría; dentro de sus prime-
ras actividades al respecto, esta ins-
tancia constituyó una red de investi-
gadores en toda América Latina, con
el fin de fomentar la investigación de
manera seria.

Díaz Alonso indicó que no se trata
de investigar lo que ya se sabe, sino
de buscar nuevos paradigmas; hay
que ver de frente a la realidad y abrir
la posibilidad de aceptar las nuevas
verdades que se descubran.

Sentenció que el investigador que
trata de justificar únicamente lo que
conoce es simplemente un burócrata.
Dijo que desde que asumió su cargo

al frente de la facultad ha luchado por
una formación seria de los futuros
investigadores, para que busquen la
verdad con respeto y humildad.

La tarea más importante a des-
arrollar por parte de estos profesiona-
les es la de investigar, con el fin de
encontrar nuevas explicaciones a la
realidad para que ya no se impongan
modelos extranjeros, aseveró.

A maestros y alumnos los invitó a
contribuir en la construcción de un
mundo más justo mediante la ciencia
y la tecnología. De lo contrario, si no
se lucha por un crecimiento académi-
co, por un auténtico desarrollo, poco
tiene que hacerse en la UNAM.

Jorge Ríos Szalay, jefe de la Di-
visión de Investigación de la FCA,
señaló que si el foro contribuye a
reconsiderar las creencias respecto a
ciertos temas y ocasiona nuevas
interrogantes, se habrá logrado un
avance importante.

Enron y World Com

Por su parte, Alfredo Adam Adam,
profesor emérito de la Universidad,
dictó la conferencia La Contaduría
Pública ante los Escándalos Finan-
cieros Internacionales, en la cual ex-
puso los casos de Enron y World
Com, que terminaron en números
rojos.

Cuestionó las acciones realiza-
das por los dirigentes de las prestigia-
das empresas estadunidenses y re-
saltó los puntos medulares que las
condujeron a una quiebra segura.

Las nuevas formas de adminis-
tración empresarial en los países
del primer mundo están fracasan-
do, subrayó. De las 20 quiebras
más importantes ocurridas de 1980
a la fecha, 10 se han presentado en
los últimos dos años: cinco en 2001
y otras tantas en 2002, afirmó Adam
Adam.

La compañía World Com quebró
el 21 de julio de 2002, con un monto
total de endeudamiento de 103 mil
914 millones de dólares, equivalen-
te a la deuda externa de México. An-
tes, Enron se declaró en suspensión
de pagos por 63 mil 392 millones de
dólares, el 12 de febrero de 2001.

Cuando fue creada, y como por
arte de magia, Enron tuvo una emi-
sión de acciones que le permitía
comprar lo que quisiera, incluso
compensar a sus funcionarios o
pagar sus deudas; entonces, la
empresa alcanzó el mayor valor de
venta de sus acciones en el merca-
do, con un precio de 90.56 dólares
por acción. Sin embargo, en no-
viembre de 2001, cada una de es-
tas acciones tuvo un valor de 26
centavos de dólar, por lo que deja-
ron de cotizar en la Bolsa de Valo-
res al haber rebasado el límite infe-
rior de un dólar, concluyó el eméri-
to.

Asistentes al VII foro.
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Julio Velázquez. Foto: Ignacio Romo.

La UNAM, precursora en
el entrenamiento de perros

El grupo lo conforman 20 parejas de rescate

El primer grupo de perros de búsqueda
y rescate de México surgió en la Universidad
Nacional tras los sismos de 1985. Hoy, ya
como un programa, continúa su labor de
formación de equipos binomios (un humano y
un perro) entrenados especialmente para
localizar a personas vivas o muertas enterra-
das bajo escombros.

Estas duplas han dado sus servicios en
desastres como las explosiones del sector Re-
forma, en Guadalajara, y de la Central de Abasto
de Celaya, Guanajuato; más recientemente,
fueron utilizados después de la ruptura de la
presa El Capulín, en Zacatecas. La actividad de
los universitarios y los animales fue necesaria
para detectar víctimas no reportadas.

También ayudan, de forma continua, a
encontrar personas extraviadas, y en ocasio-
nes cadáveres, en las zonas boscosas de la
ciudad de México, en las delegaciones Milpa
Alta, Xochimilco y Magdalena Contreras.

Julio Velázquez, coordinador del Progra-
ma de Manejadores de Perros de Búsqueda
y Rescate, dijo que desde su origen, en 1987,
el grupo, que en un inicio estuvo formado por
médicos veterinarios, ha crecido y en la actua-
lidad la UNAM otorga a los binomios que
acreditan las pruebas correspondientes el
Título de Operatividad.

El grupo recibió preparación por parte de
expertos del Centro de Certificación de Pe-
rros de Francia, quienes impartieron un curso
propedéutico y asisten de manera periódica
a esta casa de estudios para observar los
trabajos que se realizan.

El programa �que forma parte de la Uni-
dad de Intervención de la Dirección de Pro-
tección Civil de la Dirección General de Ser-
vicios Generales de la UNAM� realiza mu-
chas actividades en colaboración con otras
instituciones.

En la actualidad el grupo, conformado por
voluntarios universitarios y no universitarios,
está integrado por 20 binomios tanto en forma-
ción como operativos.

Regularmente, explicó Julio Velázquez,
viene una persona con su perro, pero no hay
restricciones para quien no tiene un animal:
quien tiene ganas puede participar.

Los perros no son de alguna raza en
especial; el lineamiento es la talla, porque un
animal pequeño puede tener problemas de
desplazamiento en un terreno difícil y uno
grande puede ocasionarlos. Para este tipo de
trabajo son ideales los perros medianos,
como el pastor alemán o australiano, el labra-
dor y cobrador, entre otros.

De forma idónea, debe comenzarse el
entrenamiento con cachorros, una vez que
tienen su esquema de vacunación completo.

De no ser así, puede iniciarse con perros menores
de dos años, aunque hay algunos que llegaron
después; depende de las posibilidades de cada
animal, señaló Julio Velázquez.

Para que un perro sea capaz de encontrar
personas en una situación de desastre transcurren
dos años de entrenamiento, desde su primera vez
en que aprende a encontrar su juguete favorito
hasta que desarrolla y hace óptimas sus facultades
físicas (desplazamiento y olfato), informó.

El entrenamiento incluye enfrentar obstáculos y
cruzar túneles; realizar la búsqueda en terrenos
difíciles o en zonas poco accesibles, así como ante
explosiones y humo, olores fuertes, etcétera.

La formación de los manejadores tiene la misma
duración, tiempo en el cual aprenden, además de
primeros auxilios para humanos y perros, técnicas
de radiocomunicación, navegación terrestre y rapel.

El programa universitario forma parte del Co-
mité de Manejadores de Perros de Búsqueda y
Rescate que coordina la Dirección de Protección
Civil del DF. Además, se colabora con otras institu-

sociabilización, obediencia y búsqueda, en el
primer caso, y de primeros auxilios, navega-
ción terrestre y rapel, en el segundo, obtienen
el Título de Operatividad.

Así, la Universidad Nacional se prepara
para hacer frente a una situación de emer-
gencia como la que se dio después de los
sismos de 1985.

Agregó que en caso de un desastre
natural, serían pocos los perros operativos.
Por ello, Julio Velázquez pidió a la comunidad
universitaria y a la sociedad en general que
participen en esta labor, en la cual no sólo se
aprende, sino que se abre la posibilidad de
ayudar a la ciudad y sus habitantes.

Los interesados, concluyó, pueden inte-
grarse en cualquier momento, el único requi-
sito es tener ganas de venir y aprender; se
entrena los jueves a partir de las 17:30 horas
y los sábados desde las 9 horas. Los informes
de inscripción se dan en la Unidad de Inter-
vención, en el teléfono 5665 3059.

ciones como las secretarías de la Defensa
Nacional y de Marina, la Procuraduría Gene-
ral de la República y la Secretaría de Segu-
ridad Pública del DF.

Dichos organismos trabajan en conjunto
para organizar cursos que se imparten a los
integrantes de cada institución. Defensa Nacio-
nal enseña técnicas de rapel (descenso con y
sin perro, así como manejo de cuerdas y
equipo) y radiocomunicación; Marina, las de
navegación terrestre (uso de la brújula y mapa
para trasladarse de un lugar a otro); la UNAM,
primeros auxilios y soporte básico de vida.

Julio Velázquez resaltó que el cuerpo de
bomberos universitario también participa en
la impartición de cursos de combate y preven-
ción de incendios.

Los binomios en formación más avanza-
dos son requeridos cuando se presenta una
situación de emergencia real. De ese modo,
adquieren experiencia, y una vez que el perro
y su manejador acreditaron los exámenes de
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con tres partidos políticos
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El virus que produce la hepatitis B es
altamente infectante y peligroso, porque ata-
ca al hígado y es capaz de producir cirrosis
y cáncer hepático en etapas tempranas de la
vida, señaló Cipriano Borges Cordero,
subjefe de Programas Específicos en Plan-
teles Metropolitanos de la Dirección General
de Servicios Médicos de la UNAM.

La infección, abundó el especialista,
tiene una epidemiología similar al virus de
la inmunodeficiencia adquirida (sida), aun-
que es cien veces más peligroso porque se
contagia preferentemente a través de la
sangre, del contacto sexual y de ciertos
fluidos corporales, como semen, secreciones
vaginales y saliva.

Estadísticas

Borges Cordero explicó que  a pesar de
que en México no hay estadísticas con-
fiables, se estima que la prevalencia varía
entre 0.5 y 7.0 por ciento, según encuestas
serológicas, que dependen del mosaico
socioeconómico y cultural del país; sin
embargo, la Secretaría de Salud reporta
que afecta a 0.6 por ciento de la población
general mexicana.

Otro factor de su alta peligrosidad es
que en 80 por ciento de los casos la enfer-
medad cursa de manera silenciosa o asinto-
mática durante meses o años; aproximada-
mente uno de cada 10 infectados se con-
vierten en portadores del virus y son los
contactos más peligrosos que contagian a
los demás, a pesar de que no presenten
signos de enfermedad alguna, lo cual per-
mite que el padecimiento se multiplique con
relativa facilidad; esto hace que la hepatitis
B sea un problema de salud pública mun-

La hepatitis B, cien veces
más peligrosa que el sida

Después del tabaco, es el
agente biológico que con
más frecuencia produce
cáncer en el humano

dial, destacó.
La Organización Mundial de la Salud ha

informado que después del tabaco, el virus de
la hepatitis B es el agente biológico que con más
frecuencia produce cáncer en el ser humano;
en Estados Unidos se calcula que un millón 250
mil personas son portadoras crónicas de la
infección; de éstas, 25 por ciento fallece prema-
turamente de cirrosis o cáncer de hígado.

Este padecimiento, expuso el investiga-
dor, puede prevenirse mediante una vacu-
na que protege entre 90 y 95 por ciento a las
personas sanas. Se aplica en tres dosis en
el antebrazo: después de aplicar la primera,
la segunda se hace de uno a tres meses
posteriores y la última al año siguiente; las
primeras dos logran un alto porcentaje de
inmunidad.

Por eso recomendó vacunar lo antes
posible a recién nacidos, heterosexuales que
tengan más de dos parejas o sean promis-

cuos, homosexuales, bisexuales activos, sexo
servidoras y a trabajadores de la salud.

Cipriano Borges reiteró que los factores
de riesgo es más probable que aparezcan
entre quienes practican sexo sin protección,
utilizan drogas por inyección, durante el
parto, o tienen contacto con sangre o heridas
abiertas de una persona infectada, o por
recibir mordidas de humanos.

Asimismo, entre quienes  tienen contacto
con personas que comparten la misma vi-
vienda o artículos de uso personal, como
navaja de rasurar o cepillo de dientes; por
usar agujas no esterilizadas para perforar
orejas, nariz, lengua, ombligo, pezones,
cejas, etcétera; por emplear agujas no
desechables para hacerse tatuajes o en la
acupuntura, y por utilizar la misma  aguja en
más de una persona para inyectarse o
vacunarse, finalizó.

DGSM

Prevenir, ante todo. Foto:Juan Antonio López.
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La Universidad Nacional
presentó de manera formal y
conjunta con las fundaciones
del PRI y del PAN, así como del
instituto del PRD, el documento
Principios, Coincidencias y
Convergencias. Hacia una
Política Hacendaria de Estado,
el cual subraya las considera-
ciones generales sobre el con-
tenido y elementos básicos de
un modelo hacendario de Esta-
do que, con esquemas claros y
definidos en el marco constitu-
cional, responda a las nuevas
condiciones y necesidades so-
ciales, políticas y económicas
de la nación.

Durante la presentación del
primer texto que se elabora al
respecto, entregado al secreta-
rio de Gobernación, Santiago
Creel, y a la Mesa Central de
Partidos Políticos Nacionales,
reunidos en el Salón Revolu-
ción de la Secretaría de Go-
bernación, el rector Juan Ra-
món de la Fuente destacó el
valor extraordinario del docu-
mento, producto y resultado de
un consenso.

Este hecho, sostuvo, de-
muestra la posibilidad real de
alcanzar y construir consensos
en temas tan delicados como el
presente y futuro de la nación,
en lo referente a las finanzas
públicas del país.

Recalcó que es muestra de
que en los tres partidos políticos
que participaron hay voluntad
por continuar el avance en la
construcción de estos acuer-
dos, y que la Universidad es un
espacio privilegiado de los mexi-
canos para tratar temas tan de-
licados, controvertidos, polémi-
cos y contrapuestos que a ve-
ces, a pesar de ello, pueden
salir propuestas interesantes.

El rector explicó el conteni-
do del texto a los presidentes de
los partidos Revolucionario
Institucional, Roberto Madrazo;
Acción Nacional, Luis Felipe
Bravo Mena, y De la Revolu-
ción Democrática, Rosario Ro-
bles, además de la presidenta
de la Cámara de Diputados,
Beatriz Paredes, y los líderes

Presentan propuesta
de reforma hacendaria

En la presentación del documento. Foto:Fernando Velázquez.

ROSA MA. CHAVARRÍA

de las fracciones parlamentarias,
Felipe Calderón, Rafael Rodríguez y
Martí Batres; así como a diputados,
senadores y funcionarios públicos.

Aclaró que nadie puede ostentar
la paternidad del documento, porque
es resultado del trabajo colectivo, como
corresponde a lo mejor de la tradición
universitaria. De esta manera, quie-
nes lo suscriben son los verdaderos
responsables de él, todos sin excep-
ción contribuyen en forma generosa
y comprometida.

Agregó que no hay afanes prota-
gónicos, sino un genuino deseo de
contribuir y coadyuvar en el avance
de este tipo de reformas que el país
requiere y en la solución de los pro-
blemas urgentes que hoy se sienten
y, con frecuencia,  agobian.

En la Universidad, puntualizó, pre-
ocupa la necesidad de fortalecer al
Estado mexicano, y que cuente con la
plena capacidad para cumplir cabal-

mente con sus obligaciones inde-
clinables: proveer de servicios bási-
cos a la sociedad, entre ellos educa-
ción, salud, seguridad y generación
de empleos.

De la Fuente afirmó que los uni-
versitarios quieren contribuir al forta-
lecimiento del estado de derecho, de-
mocrático y social que reclaman los
tiempos actuales. Pero, para lograrlo,
se requiere contar con los recursos
necesarios.

Detalló que un grupo de acadé-
micos y de personalidades vincula-
das con la UNAM revisó las condicio-
nes actuales de la hacienda pública y
elaboró propuestas para enriquecer
el debate y abrir el camino hacia la
configuración de un nuevo proyecto
que refleje una verdadera política
hacendaria de Estado.

Así, convocaron a los partidos �los
cuales participaron mediante sus fun-
daciones Luis Donaldo Colosio, por el

PRI; Rafael Preciado, del PAN,
y el Instituto de Estudios de la
Revolución Democrática, en el
caso del PRD� con mayor re-
presentación política en el Con-
greso de la Unión a examinar de
manera conjunta los principios y
elementos necesarios para cons-
truir tesis comunes.

El rector dejó en claro que
el grupo académico ya se re-
unía en la Universidad, en un
ambiente de libertad absoluta,
sentido crítico, ánimo proposi-
tivo y de reflexión con rigor
intelectual de las diferentes
ideas que sobre el tema se
desarrollaron.

La metodología utilizada,
abundó, fue definir con preci-
sión las coincidencias, catego-
rizar las convergencias e iden-
tificar también, pero sin con-
cluirlas en este primer docu

Responde a las nuevas condiciones sociales,
políticas y económicas del país
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mento, algunas divergen-
cias que no pudieron conver-
tirse en convergencias.

Se tiene una perspectiva
de mediano y largo plazos,
señaló, pero también concien-
cia clara de la urgencia que las
coyunturas plantean. Es un do-
cumento que reúne aspectos
generales, no por ello vagos,
que contienen acciones y pro-
puestas específicas.

Externó que en el ejercicio
pleno de la autonomía univer-
sitaria, va a trabajarse tal y
como lo señala la Legislación
Universitaria, en el estudio y
análisis de los principales pro-
blemas de la nación. Ello, con
absoluta independencia, obje-
tividad, espíritu crítico, rigor in-
telectual y ánimo propositivo.

Al ampliar más el objetivo y
la forma en que se elaboró el
documento, Silvia González
Marín, integrante del grupo
académico encargado del tex-
to, dijo que en coordinación
con los órganos técnicos de los
tres partidos se coincidió en
que construir una política
hacendaria de Estado consti-
tuye una tarea prioritaria para

atender con eficacia los problemas
fundamentales del desarrollo nacio-
nal, así como para dar respuesta a
las aspiraciones de bienestar de la
mayoría de la población.

Explicó que se acordó trabajar
en varias etapas. La primera, des-
arrollada de agosto a octubre de este
año, favoreció la identificación de coin-
cidencias fundamentales y de puntos
de convergencia respecto a la polí-
tica hacendaria de Estado que re-
quiere el país.

Las coincidencias y convergen-
cias, remarcó, constituyen un punto
de partida constructivo, sólido, hacia
etapas superiores que permitan arri-
bar a un gran acuerdo nacional en
materia hacendaria.

Además, especificó, las coinci-
dencias recogen el consenso del gru-
po, mientras las convergencias las

posiciones de la mayoría. Resaltó que
las primeras predominan, y se hace
énfasis en una perspectiva renovada
del federalismo hacendario que trata
de manera integral, congruente y sis-
temática todos los aspectos inheren-
tes a los ámbitos del gasto, ingreso y
deuda públicos.

Coincidencias

Santiago Creel dio la bienvenida a
esta casa de estudios al plantear que
el tema tratado en el documento es
fundamental para el desarrollo social
y económico de México, y está rela-
cionado con los principios, coinciden-
cias y convergencias hacia una polí-
tica hacendaria de Estado.

Indicó que la Mesa Central de
Partidos Políticos Nacionales es un
esfuerzo para lograr un espacio de
reflexión sobre los grandes temas,
respecto a la agenda nacional, para
lo cual se convino crear y asistirse de
cinco mesas. Una de ellas se aboca a
las finanzas públicas.

La idea, comentó, es abrir un
espacio de reflexión plural, abierto a
los partidos a partir del cual éstos y los
poderes públicos podrán entablar un
diálogo y las posibilidades de acuer-
dos políticos nacionales.

Eduardo Sojo, coordinador de
Políticas Públicas de la Presidencia
de la República, particularizó que la
primera coincidencia es que hay ele-
mentos claros para pasar del docu-
mento a la acción en corto plazo.

Se refirió a la reforma presupues-
taria y los tres aspectos que resalta el
texto y de los cuales hay varias inicia-
tivas en la Cámara de Diputados: dar
más tiempo al Poder Legislativo para
estudiar y aprobar un documento tan
importante como el presupuesto de
egresos, los presupuestos plurianua-
les y la reconducción presupuestal.

Del gasto plurianual, mencionó
las consideraciones expresadas en
términos de la preocupación por la
flexibilidad que podría tener el Ejecu-
tivo y el Legislativo para enfrentar
algunas situaciones de coyuntura.

Aun con las coincidencias, advir-
tió, habría que pisar, delimitar o dejar
un porcentaje para que el Legislativo
y el Ejecutivo enfrenten estas situacio-
nes coyunturales.

En lo referente a las autonomías
de gestión de las empresas ener-
géticas, estableció que el tipo de
independencia en el que la mayoría
de la mesa estaría de acuerdo tendría
que aparejarse con una reforma
hacendaria.

IRMA MANRIQUE C. * Principios , Coincidencias y Convergencias...

l esfuerzo desplegado por el grupo
de trabajo en torno a Principios,

nacional, esta vez vuelven a tener una
presencia importante.

Si consideramos el contenido en
torno a los puntos de toque que aun
cuando son conocidos, no han sido
tomados en cuenta en los criterios
oficiales, los cuales en mayor o menor
medida formarán parte de las acciones
de política económica.

Es importante señalar lo concer-
niente a la estrategia para recaudar más;
éste es uno de los problemas esenciales
de los ingresos hacendarios, en torno a
lo cual la profesionalización y la
capacitación del personal necesario en
la administración tributaria que
concierne a los tres niveles de gobierno
y que es convicción de muchos de
nosotros los economistas universitarios.

En el mismo sentido, hemos
coincidido en que la modernización de
catastros en todos los niveles de gobierno
significará eficiencia recaudatoria y
menor dependencia de la Federación.

La factibilidad de una mejor y

mayor distribución del gasto público,
directamente relacionada con lo
anterior, también tiene que redundar en
la atención de los renglones
prioritarios como educación, salud e
infraestructura productiva.

En particular se destaca, como
principal estímulo a mayor ingreso y
mejor distribución del gasto, la
voluntad política que todos los partidos
representados en la Legislatura tengan
para convertirse en líneas de acción
inmediata; no obstante la fuerza e
intención profesional y académica
vertida en este documento, los criterios
de política económica y el monto del
aumento del presupuesto apenas dados
a conocer, parecen posponer a mediano
y largo plazos esas acciones
ampliamente recomendadas en el
documento de referencia.

*Investigadora del Instituto de
Investigaciones Económicas; integrante
del grupo académico autor del documento

Coincidencias y Convergencias. Hacia
una Política Hacendaria de Estado,
reunido en la UNAM con la colaboración
de académicos y tres partidos políticos,
concluyó su tarea al realizar un
importante documento que el rector de
esta casa de estudios entregó al gobierno
y a los dirigentes legislativos como un
aporte que profesionales de distintos
signos ideológicos realizaran después de
largo debate para la elaboración de una
política de Estado en materia hacendaria.

Es probable que la generalidad de
los enunciados parezcan lugares
comunes; sin embargo, reiterar lo que
quizá muchos analistas de manera
individual y hasta institucional ya han
señalado y recomendado es un hecho
singular, pues desde hace ya mucho
tiempo las opiniones, particularmente
de carácter económico que emanaban
de esta Alma Mater, que eran tomadas
como opiniones líderes en la agenda

E

No existen afanes
protagónicos, sino
un deseo de contri-
buir en la solución

de los
problemas que ago-

bian al país
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SILVIA GONZÁLEZ M.* Hacia una política hacendaria de Estado

n grupo de académicos interesados en
los grandes temas nacionales convocó a

Instituto de Estudios de la Revolución
Democrática del PRD. Con un elevado rigor
técnico, con una notable apertura intelectual y
con la colaboración de instituciones
académicas de dentro y fuera de la UNAM,
procedieron a identificar coincidencias y a
construir acuerdos acerca de una política
hacendaria de Estado, en una perspectiva que
trasciende los plazos sexenales.

Por la diversidad y la complejidad de las
materias involucradas, así como por el hecho
de que su consideración está sujeta al
calendario del Congreso de la Unión, se
acordó trabajar en varias etapas. La primera,
desarrollada de agosto a octubre de este año,
produjo el documento Principios,
Coincidencias y Convergencias. Hacia una
Política Hacendaria de Estado, suscrito por
las fundaciones y el instituto, y que el 4 de
noviembre, con la  presencia del secretario de
Gobernación, Santiago Creel, entregó el
rector De la Fuente a representantes de los
poderes federales, Ejecutivo y Legislativo, y
a los dirigentes de los partidos políticos.

Es estimulante que en un tema tan
controvertido se hayan identificado numerosas
coincidencias; entre ellas, una perspectiva
renovada del federalismo hacendario que trata
de manera integral gasto, ingreso y deuda

públicos; la propuesta de incluir un capítulo
hacendario en la Constitución que de pie a un
acuerdo básico acerca de las responsabilidades
de gasto y las potestades de ingreso y deuda
que corresponden a cada uno de los tres
órdenes de gobierno –municipio, estado y
Federación–, y dé marco a los cambios legales
y administrativos que garanticen equilibrio,
equidad y certidumbre jurídica. Con este
sentido se propone una Convención
Nacional Hacendaria.

En relación con el gasto público, se
coincide en que su monto y distribución deben
atender las prioridades nacionales: educación,
salud, infraestructura productiva, energía y
desarrollo rural. En el corto plazo es posible elevar
el gasto federal en cuatro puntos del producto
interno bruto con base, desde luego, en un
incremento proporcional de los ingresos públicos.

No pretendo abarcar los importantes
acuerdos alcanzados sino apenas ilustrarlos.
Son resultado de la primera etapa de trabajo
y, como señaló el rector De la Fuente,
demuestra que cuando prevalece el interés
nacional es posible ponernos de acuerdo.

*Investigadora del Instituto de
Investigaciones Bibliográficas; integrante del
grupo académico autor del documento

los organismos técnicos de los partidos con
mayor representación en el Congreso de la
Unión a estudiar, discutir y proponer una
nueva hacienda pública que permita atender
los problemas fundamentales del desarrollo
nacional y dar respuesta a las aspiraciones de
bienestar de la mayoría de la población.
Quienes participamos de esta idea,
consideramos desde un principio que
requeríamos del apoyo de la Universidad
Nacional Autónoma de México. La solidez
académica de esta casa de estudios, su
compromiso con el país y la libertad y el
pluralismo imperantes hacen de ella un
espacio propicio para el diálogo constructivo
que lleve a acuerdos acerca de asuntos
decisivos para el avance de la nación.

El rector Juan Ramón de la Fuente
acogió con entusiasmo la iniciativa, la avaló y
proporcionó instalaciones y valiosos
recursos académicos de la institución en los
campos de la economía, derecho, contaduría,
finanzas y administración pública.

Así, con el auspicio de la Universidad, se
reunieron representantes de la Fundación Luis
Donaldo Colosio del PRI, de la Fundación
Rafael Preciado Hernández del PAN y del

U

hacendaria de largo plazo y no sólo discutir,
cada año, el presupuesto en la Cámara de
Diputados.

Es necesaria, agregó, una visión multianual
de largo plazo para lograr una recaudación
regional más fortalecida y que estados y
municipios tengan mayores ingresos.

El documento Principios, Coincidencias y
Convergencias. Hacia una Política Hacendaria
de Estado, concluye que la primera etapa de
trabajo del Grupo Técnico arroja un balance
positivo y altamente promisorio. Confirma la
posibilidad de alcanzar acuerdos básicos
cuando existe voluntad política para debatir y
reflexionar sobre las opciones que resultan
técnica y políticamente viables para encarar
los grandes desafíos nacionales.

Se constató que son más las coinciden-
cias y convergencias que los puntos de des-
acuerdo entre los órganos técnicos de los tres
partidos convocados.

El reto, señala el documento, consiste en
avanzar por la ruta de la discusión y el análisis
respetuoso, abierto, plural y sustentado de
manera técnica, que permita enriquecer este
primer documento, revisar y ampliar los temas
que involucra una política hacendaria inte-
gral, con perspectiva de largo plazo y que
responda a los anhelos de bienestar de todos
los mexicanos.

Compromisos

Francisco Suárez Dávila, de la Fundación Luis
Donaldo Colosio, expresó que en el diálogo afloraron
más coincidencias, por lo que surge la convicción de
que es posible una política hacendaria de Estado.

La conclusión, aseveró, es que el Estado mexi-
cano, en sus tres niveles de gobierno, requiere en
forma ineludible de mayores recursos públicos para
impulsar el desarrollo nacional. Pero sólo pueden
generarse con una responsabilidad compartida
entre todas las partes, mediante un gran acuerdo
nacional, pues aunque los problemas son econó-
micos,las soluciones son políticas.

En los trabajos, dijo, hubo la convicción de que
sin reforma hacendaria es difícil que pueda haber
reforma del Estado. Con la actual estrechez de
recursos, la democracia, la estabilidad social y la
soberanía están en peligro.

Rosario Robles, presidenta nacional del PRD,
hizo hincapié en la necesidad de pasar a un
auténtico federalismo hacendario y una perspectiva
integral y de transparencia.

Mencionó la pertinencia de este esfuerzo con-
vocado por un grupo valioso de mexicanos nacio-
nalistas y patriotas de esta casa de estudios. Consi-
deró que debe ir más allá del aspecto protocolario,
de la entrega formal del documento; deben crearse
iniciativas legislativas que permitan concretar la pers-
pectiva de Estado en la que todos coinciden.

La perredista argumentó que se requiere una
percepción de Estado de largo plazo y construir no
sólo propuestas concretas y puntuales hacia el
año que viene sino las reformas constitucionales
y legales que le den viabilidad.

Pidió a todos los participantes comprometerse
para que el grupo de trabajo canalice de manera
directa a las comisiones y a los legisladores de las
diversas bancadas, las propuestas para que se
traduzcan en lineamientos concretos.

Rosario Robles consideró pertinente la pro-
puesta de realizar una convención nacional fiscal
y pidió ponerle fecha, hora y lugar para integrar
a los tres niveles de gobierno, con el propósito de
formular una proposición integral que contemple
todas los puntos de vista en una perspectiva de
Estado.

Luis Felipe Bravo, presidente del PAN, dijo que
el problema de las finanzas públicas del Estado es un
tema central, vital para la viabilidad del país.

Definió que nadie debería regatear el participar
en cualquier espacio que se abrirá para dialogar,
buscar fórmulas de coincidencias, de convergen-
cias o identificar las divergencias, pero en forma
técnica, objetiva y seria.

El presidente del PRI, Roberto Madrazo, comen-
tó que la convención nacional hacendaria propuesta
ha sido la posición del tricolor en forma reiterada.

Mediante la convención, dijo, podrían crearse
nuevos instrumentos que den una política
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pre ha sido el centro del que han
emergido los principales cuadros
que van a nutrir a la administración
pública.

Guardadas las proporciones,
expuso a los estudiantes de Dere-
cho que la Ley Orgánica de la
UNAM sería para la institución lo
que para el país es la Constitución
Política, ya que dicha legislación
tiene absolutamente marcadas to-
das las actividades sobre las cuales
debe desarrollarse la Universidad.

Indicó que la UNAM es un orga-
nismo descentralizado, con perso-
nalidad jurídica y patrimonio propio.

Su carácter  de nacional deviene
del  servicio a la nación, ya que tiene
en custiodia el Servicio Sismológico
Nacional, el Observatorio Astronó-
mico, la Hemeroteca, la Bioblioteca,
el Jardín Botánico, el Herbario Na-
cional, la Red Mareográfica, y cua-
tro reservas ecológicas.

En cuanto a la autodetermina-
ción, señaló que el Consejo Univer-
sitario es el órgano máximo de au-
toridad de la Universidad. Además,
habló de la función que tienen órga-
nos como la Junta de Gobierno, que
elige al rector y a los directores de
las facultades, escuelas e institutos.

La Universidad es pública por-
que debe cumplir los mandatos del
artículo tercero constitucional, ex-
plicó, pero además esto se prevé en
la propia Ley Orgánica. La Univer-
sidad tiene dentro de sus fines la
docencia, la investigación y la difu-
sión de la cultura.

La abogada general indicó fi-
nalmente que el artículo tercero cons-
titucional garantiza la autonomía uni-
versitaria, así como la educación
pública, gratuita y laica entre sus
principales preceptos.

Atribuciones

Ignacio Ramos explicó que  se-
gún los  términos del artículo 99 del
Estatuto General de la Universidad,
éste es definido como un órgano co-
legiado, con facultades para conocer
y resolver sobre responsabilidades
de académicos y alumnos por la co-
misión de faltas que vulneren el orden
jurídico de la Universidad.

La abogada general, durante la conferencia. Foto: Francisco Cruz.

Los universitarios han demos-
trado a la historia que son capaces
de autogobernarse, con discipli-
na y orden, afirmó Arcelia Quinta-
na Adriano, abogada general de
la UNAM, al participar en el Colo-
quio sobre Legislación Universita-
ria, efectuado en la Facultad de
Derecho y que fue organizado por
la agrupación estudiantil Ateneo
Universitario.

Ignacio Ramos, presidente del
Tribunal Universitario, señaló que
en los dos años que van de su
gestión, dicho órgano ha conocido
478 asuntos, de los cuales se han
resuelto 412 y están pendientes de
resolución otros 66 para este mismo
año. Dijo que tres académicos fue-
ron sancionados, dos de ellos de la
Facultad de Derecho.

Rafael Rocher informó que la
Defensoría de los Derechos Uni-
versitarios, a su cargo, fue creada
en 1985 y es una instancia a la que
pueden acudir alumnos e integran-
tes del personal académico en de-
fensa de sus derechos de carácter
individual que les concede la Legis-
lación Universitaria, cuando éstos
han sido transgredidos y violados
por las autoridades y funcionarios
de la Universidad.

Un poco de historia

En la conferencia Marco General
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, Arcelia Quintana hizo
una amplia exposición acerca del
artículo tercero constitucional  y la
Ley Orgánica de la Universidad.

Recalcó que los universitarios
han demostrado que son gente res-
ponsable que acude a adquirir co-
nocimientos para convertirse a la
vez en grandes monitores y promo-
tores de la cultura.

Resaltó que con una población
de 350 mil personas, la Universidad
no cuenta con una policía que guar-
de el orden, porque los integrantes
de la comunidad saben cuidarse
solos.

�Somos grandes por lo que te-
nemos, fundamentalmente, por los
alumnos, trabajadores y profeso-
res. Sí, hemos demostrado a la his-
toria, y a los que creyeron en nos-
otros, que somos capaces de go-
bernarnos, con disciplina, con or-
den y buscando la superación.�

Expuso que la Universidad siem-

Amplia exposición acerca de los órganos  que
rigen a la institución y sus funciones

Coloquio sobre
Legislación Universitaria
en Derecho

En los dos últimos años, el Tribunal
Universitario conoció 478 asuntos, de los

cuales se han resuelto 412; están
pendientes de resolución otros 66
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Destacó que el Tribunal Uni-
versitario es una instancia de buena
fe, no de estricto derecho. Esto su-
pone, por lo tanto, que en materia
de procedimento, apreciación de
pruebas y de resolución, precisa-
mente la buena fe, el conocimiento
de los asuntos, de los antecedentes,
es valorada, pero no con esa rigi-
dez estricta del procedimiento judi-
cial, y sobre todo del procedimiento
civil.

Esto, aclaró, no implica ni supo-
ne que se vulneren las formalida-
des esenciales del procedimiento.

Rafael Rocher explicó que la
Defensoría de los Derechos Uni-
versitarios es un órgano jurídico
que se dedica a interpretar la Le-
gislación Universitaria y a estable-
cer el control de legalidad en la
Universidad.

Es, añadió, un órgano indepen-
diente que tiene el propósito de
recibir reclamaciones de alumnos e
integrantes del personal académico
de la Universidad, a petición de
parte y oficio.

Una de las características de la
defensoría es su independencia de
autoridades universitarias para re-
solver conflictos, lo que le permite
actuar con la debida imparcialidad.
Está integrada por el defensor titu-
lar, dos defensores adjuntos y tres
abogados asesores; en total, seis
personalidades.

Dicho órgano no puede interve-
nir en movimientos estudiantiles ni de
académicos, pues tiene carácter in-
dividual. Tampoco de naturaleza la-
boral ni evaluaciones académicas o
medidas disciplinarias, ya que estas
últimas son competencia del Tribunal
Universitario, expresó.

Finalmente, en breve interven-
ción, Baltazar Cavazos, catedrático
de Derecho Laboral, se pronunció
porque se otorgue al Tribunal Uni-
versitario facultades para resolver
problemas laborales.

Los universitarios
han demostrado que

son capaces de
autogobernarse con
disciplina y orden

Curso de Programación
Neurolingüística en Acatlán

B R E V I A R I O

Se impartirá durante noviembre y diciembre; sistema moderno
que se aplica en todas las áreas del conocimiento

Presentación. El libro Terrorismo, democra-
cia y seguridad. Cuando el destino nos alcan-
ce, editado por la UNAM, la Universidad
Nacional de Australia y la Editorial Quimera,
trata desde diferentes perspectivas de análisis
la situación mundial tras los sucesos del 11 de
septiembre de 2001.

En el volumen donde participan politólogos,
expertos en relaciones internacionales y Benja-
mín Ruiz Loyola, de la Facultad de Química, se
plantea la posibilidad de un terrorismo de ma-
sas, al utilizar armas biológicas o químicas,
para cuya elaboración se emplea a científicos
de elevada calidad académica.

En el libro se expone que a partir del 11 de

septiembre ha habido un cambio importante en
el enfoque de las autoridades estadunidenses,
que se han erigido como los policías del mundo
y han dejado de lado la seguridad del individuo
para darle énfasis a lo que se llama la seguridad
del Estado.

En el capítulo Terrorismo con Armas Quí-
micas, escrito por el académico universitario,
se analiza qué son las armas químicas, qué
tipos hay y cuáles son sus efectos; además, de
que se hace un estudio de los sucesos ocurri-
dos en Tokio, Japón, en 1995, cuando un
ataque con armas químicas de una secta reli-
giosa fatalista afectó a cerca de cinco mil
personas.

Lograr un cambio de acti-
tud que propicie buenas rela-
ciones interpersonales y el
desarrollo de un plan de vida
son los objetivos de la progra-
mación neurolingüística co-
mentó Rosa María Cravioto
Magallón, quien impartirá el
curso Introducción a la Pro-
gramación Neurolingüística, en
el Centro de Educación Conti-
nua de la Escuela Nacional de
Estudios Profesionales Acatlán.

Desarrolla habilidades

La programación neurolin-
güística es un moderno siste-
ma que ayuda a las personas
a desarrollar la habilidad de
organizar el pensamiento y
enfocarlo para lograr un obje-
tivo específico, siempre y cuan-
do la persona desee el cam-
bio, afirmó Cravioto Magallón.

Comentó que la progra-

mación neurolingüística consiste en
procesar los pensamientos de tal
manera que los vicios y aspectos
negativos sean superados con lo
mejor de la persona; es decir, se
presenta como un sistema que favo-
rece el cambio a partir de los recur-
sos intelectuales del individuo.

La programación neurolingüís-
tica puede aplicarse en todos los
momentos de la vida y en todas las
áreas del conocimiento humano.
Tiene sus bases teóricas en la psi-
cología humanista y en el lenguaje.
No pretende dar consejos o hacer
reclamos, sino ayuda ala autorre-
flexión para que el individuo com-
prenda el porqué de sus acciones,
aseveró Rosa María Cravioto.

En el curso Introducción a la
Programación Neurolingüística,
los participantes podrán identifi-
car y modificar actitudes, emocio-
nes y comportamientos negativos
que interfieran en su desarrollo,
así como lograr y generar cam-

bios en su estilo de vida que
clarifiquen sus objetivos per-
sonales, recalcó.

Redescubrimiento personal

Todas las personas cuen-
tan con recursos o cualidades
que pueden orientarse por la
programación neurolingüís-
tica, pero no han sido des-
arrollados adecuadamente en
la vida cotidiana; sin embar-
go, siempre es posible el redes-
cubrimiento personal y la cons-
trucción del futuro propio, con-
cluyó la académica.

El curso se efectuará du-
rante este mes y hasta el 2 de
diciembre, de 10 a 14  y de 17
a 20 horas. Informes e inscrip-
ciones en la Unidad de Semi-
narios de Acatlán; teléfonos:
5623-1012, 1585 y 1603.

ENEP ACATLÁN
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Perros de
rescate para

protección civil

Perros de
rescate para

protección civil
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La Universidad es precursora en el entrenamiento
de perros para rescate; la preparación de los animales

incluye enfrentar obstáculos y cruzar túneles;
realizar la búsqueda en terrenos difíciles o en zonas

poco accesibles, así como ante explosiones
y humo, olores fuertes, etcétera

Fotos: Ignacio Romo.
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inicia el encuentro en la
Unidad de Seminarios
de la Universidad de
Coahuila

El proceso creativo, tema del
coloquio de historia del arte

B R E V I A R I O

El proceso creativo será el tema de la
edición XXVI del Coloquio Internacional de
Historia del Arte, que se realizará del 10 al
14 de noviembre en la Unidad de Seminarios
Emilio J. Talamás de la Universidad Autó-
noma de Coahuila, en Saltillo.

Organizado por el Instituto de Investiga-
ciones Estéticas de la UNAM desde 1975,
este encuentro tratará dicho tema con el
objetivo de que los especialistas de esta
casa de estudios y de otras instituciones
nacionales y extranjeras se enfrenten a la
compleja discusión sobre los problemas
que plantean las manifestaciones del arte en
el devenir histórico.

Los testimonios y explicaciones de
artistas alrededor de sus procesos
creativos han sido materiales que llaman
la curiosidad y la capacidad indagatoria
del crítico e historiador del arte; para algunos
de ellos y para los teóricos del arte, este
proceso es pieza fundamental en sus
metodologías de investigación, así como en
sus sistemas de ubicación artística y estética.

Los subtemas del coloquio se desarro-
llarán en cuatro mesas de trabajo, las cuales
tratarán los siguientes rubros:

Proceso Creativo como Territorio Exclu-
sivo, dentro del Ser Interior del Artista-Crea-
dor (mesa 1), comprende testimonios y con-
fesiones acerca de la hechura de las obras;
es decir, se discutirán los procesos psicoló-
gicos, mentales, físicos y biológicos en la
gestión y realización de las piezas de arte.

En Aspectos Externos que Intervienen
en los Procesos Creativos (mesa 2) se
tratará el determinismo social en la produc-
ción de obras; la geografía y nacionalidad
en esa producción; la imposición de idearios
y corrientes políticas, y los periodos his-

tóricos y aspectos de la creación artística.
Proceso Creativo como Narración y Ex-

plicación Únicas de la Obra de Arte: la Vida
Imita al Arte (mesa 3) incluirá originalidad y
obra artística; robos, plagios y querellas de
creadores; el artista como protagonista único
de un producto siempre único; las grandes
creaciones colectivas, y paradigmas, pre-
cursores y líderes de escuelas.

En Consecuencias del Conocimiento de
los Procesos Creativos. Sus Ramificaciones
en el Saber Histórico y Teórico (mesa 4) se
discutirán los procesos tecnológicos y el arte;
la subjetividad y la objetividad en la crítica; la
historia y la crítica como procesos creativos;
la relación entre obra de arte y las corrientes
del pensamiento crítico-histórico, y el tema Un
Mundo en el que Todos Somos Artistas.

Participarán especialistas de instituciones

extranjeras como The Getty Research Institute,
Setton Hall University, las universidades de
California y Nuevo México, en EU; las univer-
sidades de Sevilla y Málaga, en España; la
Universidad de Amsterdam, en Holanda; la
Universidad de las Artes en Berlín, Alemania;
la Universidad de York, en Canadá, y la
Pontificia Universidad Católica del Perú, en
Lima. De México intervendrán el Museo
Nacional de Arte; la Universidad Autónoma
de San Luis Potosí y el Instituto Potosino de
Bellas Artes; la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos; el Centro de Estudios de
Asia y África y El Colegio de México; la
Benemérita Universidad Autónoma de Pue-
bla y, de la UNAM, las facultades de Ingeniería
y Arquitectura, el Centro Regional de Inves-
tigaciones Multidisciplinarias, en Morelos, y el
Instituto de Investigaciones Estéticas.

Informes e inscripciones hasta el 8 de
noviembre, en Investigaciones Estéticas, a
los teléfonos 5622-7540 y 5665-2465, o al
fax 5665-4740. 

I IE

Historias tradicionales. El Museo Universitario
del Chopo conmemoró el Día de Muertos con cuentos
de fantasmas y aparecidos. En el programa De que
los Hay los Hay participaron Concepción Lugo y
Carlos Vázquez, quienes hablaron del origen de los
cuentos de ultratumba, de la tradición oral en México
y las historias de espantos. Amenizaron la plática los
zanqueros Luis Orduña, Joel Sánchez, Evelin Mena,
Lorena Barrios, Italia Burto y Ricardo Monje, con la
actuación de Emma Lejarazú como calaca. 

Coloquio. Con el propósito de discutir y analizar el
trabajo del semestre e incrementar la preparación de
los egresados, estudiantes del Colegio de Historia de
la Facultad de Filosofía y Letras organizaron el
coloquio Miradas y Voces sobre la Historia. En la
inauguración, el alumno Carlos Javier Benavides
aseveró que como universitarios y científicos sociales
su deber es propiciar, promover y mantener los
espacios que hagan posible ejercer el pensamiento
crítico que argumenta y propone. 

Frida y Diego. Fotos: Internet.

El pintor Juan Carlos Miraglia.
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Regresan los paseos
nocturnos por Chapultepec

Casa del Lago Juan José
Arreola reinicia los Paseos
Nocturnos por el Bosque de
Chapultepec, proyecto que tie-
ne el propósito de difundir la
riqueza cultural, histórica y
ecológica del legendario bos-
que, mediante recorridos por
sus lugares emblemáticos. La
cita es todos los miércoles de
noviembre y diciembre, a las
19:30 horas, excepto el perio-
do vacacional de fin de año.

Los paseos se realizan en
un pequeño tren, y la plática
informativa de los lugares que
se visitan está a cargo de Al-
berto Andrade; el actor Eduar-
do Castañeda interpreta a un
vigilante del bosque, quien
ameniza el trayecto con can-
ciones populares y leyendas
del lugar. En medio de la os-
curidad del bosque, el reco-
rrido adquiere un toque de
misterio.

Uno de los monumentos
significativos del lugar es la
Fuente de Nezahualcóyotl, del
escultor Luis Ortiz Monaste-
rio. Ésta es una figura tallada
en piedra negra del célebre
poeta prehispánico y mide 9.20
metros de altura. La pieza porta
vestiduras ceremoniales y se
encuentra sobre un pedestal
que tiene los trazos de un altar
nahua.

Historias y leyendas

El tren se detiene también en
el Ahuehuete de Moctezuma,
portentoso árbol de 500 años
conocido con el nombre de El
sargento o El centinela. La
tradición cuenta que Mocte-

El recorrido se realiza los miércoles de noviembre y diciembre

zuma ordenó a Nezahualcóyotl que
plantara este árbol después de 1460,
cuando el emperador azteca lo invi-
tó a vivir en el bosque; existen
leyendas que afirman que durante
la época de esplendor del romanti-
cismo del siglo XIX ocurrían en este
lugar numerosos suicidios.

Otro sitio de visita es la Tribuna
Monumental de las Águilas Caídas,
constituido por una serie de escalo-
nes semejante a una tribuna roma-
na y que lleva en el mural principal
una serie de placas en bronce con
los nombres de los 290 miembros
que pertenecieron al Escuadrón 201
del Ejército Mexicano.

El Altar a la Patria es un monu-
mento suntuoso que honra la me-
moria de los Niños Héroes y res-
guarda sus restos. La figura central
está escoltada por seis columnas en
mármol gris con un águila de bronce
en la parte superior, coronada cada
una de ellas por una flama del mismo
material.

La Fuente de las Ranas, construi-
da en 1958, está rodeada por ocho
figuras de ranas talladas en bronce;

en el centro se observa un pato
encima de una tortuga. La pieza
ya fue restaurada; dicha labor la
hizo el artista plástico Gilberto
Aceves Navarro.

Otros sitios que se visitan
son la Fuente del Quijote, el
Obelisco a los Niños Héroes,
Don Quijote en las Nubes y la
Fuente de la Templanza.

El valor histórico y artístico
del Bosque de Chapultepec
aún hoy se conserva, debido
a que ha sido remodelado en
varias ocasiones. Centro ce-
remonial, punto estratégico mi-
litar y casa presidencial en
diferentes épocas, su belleza
se aprecia en jardines, acue-
ductos, estanques, inmuebles
y monumentos.

Paseos Nocturnos por el
Bosque de Chapultepec cues-
ta cien pesos; universitarios e
Insen 50 pesos. Informes a los
teléfonos 5211-6093 y 94, y al
fax 5286-2605. 

DC

Con más de cuatro décadas de
existencia como recinto cultural,
Casa del Lago Juan José Arreola
participa en las actividades del Pri-
mer Festival del Bosque de Chapul-
tepec, cuyo principal objetivo es
rescatar el centenario bosque
como punto medular de esparci-
miento de los capitalinos.

Cine, literatura, teatro y expo-
siciones conforman el cartel de Casa
del Lago para este festival.

El ciclo de cine Celebrando a
los Escritores proyecta cintas como
El golem, de Gustave Meyrink;
Lolita, de Vladimir Nabokov; La
perla, de John Steinbeck; Naná, de
Emile Zolá, y El jorobado de nues-
tra señora de París, de Víctor Hugo.
Las películas se exhiben los sába-
dos y domingos de noviembre, a
las 17 horas.

Performance, poesía y arte

Hoy y el 14 de noviembre, Laura
Plancarte presentará el perfor-
mance-instalación Realidad en
dos mundos. La cita es en el Corre-
dor del Arte de este recinto, a las
20 horas. La entrada es libre y
habrá muchas sorpresas para los
asistentes.

En la Calzada de los Poetas, el
domingo 17 de noviembre, a las 13
horas, se efectuará la mesa redon-
da Chapultepec de mis Recuerdos,
con la participación de Germán
Dehesa, Ángeles Mastretta, José
Agustín Ortiz Pinchetti y Carmen
Carrara.

Para celebrar 600 años del
nacimiento del poeta y emperador
Nezahualcóyotl, se realizará el es-
pectáculo de poesía en voz alta
Nezahualcóyotl, el dador de vida,
dirigido por Alberto Villarreal; cons-
ta de una selección de los más
bellos cantos y poemas de este
gobernante que impulsó el des-
arrollo del valle de México. La cita
es el domingo 24 de noviembre,
a las 13 horas, en la Fuente de
Nezahualcóyotl. 

DIFUSIÓN CULTURAL

Primer  festival
del bosque, en
Casa del Lago



18 7 de noviembre de 2002



7 de noviembre de 2002 19

G
 O

 B
 I

 E
 R

 N
 O Conven io  de

co laborac ión  que
contempla el intercambio
de alumnos y profesores
de ambas universidades

Las facultades de Medicina de la UNAM
y de la Universidad Autónoma de Nuevo
León (UANL) trabajarán en un programa
de cirugía cráneo-facial, en el que se trata-
rán defectos congénitos de niños que des-
arrollan labio y paladar hendido, desarrollo
de la mandíbula y del cráneo en relación
con la parte orbitaria, procedimientos ela-
borados de cirugía plástica.

Estas tareas forman parte de las activida-
des que realizarán ambas universidades en el
marco del convenio que suscribieron los rec-
tores Juan Ramón de la Fuente y Luis Galán
Wong respectivamente, el 1 de noviembre.

�Los tiempos actuales requieren quizá,
como nunca antes, que las universidades
públicas encuentren nuevas formas de cola-
boración y de trabajo para fortalecer el
sistema público de educación superior en
México�, expresó Juan Ramón de la Fuente

Agregó: �En la medida en que puedan
darse algunos pasos decisivos en esa direc-
ción, van a encontrarse formas que permitan
afrontar de manera exitosa los problemas que
también son comunes, como la estrechez
económica y las limitaciones que no permiten
la movilidad de estudiantes y profesores.

�Si no se tratan de utilizar al máximo los
recursos e infraestructura que se tienen y
como la situación se anticipa sumamente difícil
podría caerse en el rezago; de ahí la necesi-
dad de ofrecer a los jóvenes programas
conjuntos y grados comunes como en Europa
y en algunos estados de la Unión Americana�,
señaló De la Fuente.

El rector advirtió que de no asumir esta
postura habrá un rezago que afectará a los
futuros profesionales y académicos que se
forman en las universidades.

Éste es el esquema que prevalece en

Durante la firma del acuerdo. Foto: cortesía de la UANL.

UNAM y UANL trabajarán
un programa de cirugía

Europa y si se logra arrancar se dará un
buen servicio al sistema de educación públi-
co de México; no se trata de una copia, es
algo que se ha generalizado. �Debe aprove-
charse la experiencia de otros países para
implantarlas en el país, con sus propias
modalidades y debilidades�, consideró.

Luis Galán Wong recordó que el acuer-
do es consecuencia de los lazos de colabo-
ración que iniciaron el 11 de septiembre de
2000 con la Universidad Nacional.

Con ello, dijo, pretende agilizarse la
movilidad de estudiantes y aumentar el inter-
cambio académico para encontrar una forma
más fluida de interactuar y dar a los alumnos
y profesores experiencias que enriquezcan
su formación y quehacer cotidiano.

Dinámica diferente

En cuanto al programa de cirugía cráneo-
facial, Jesús Ancer Rodríguez, titular de la
Facultad de Medicina de la UANL, explicó
que la idea es dar un fuerte apoyo a los

cirujanos plásticos para que tengan un cam-
po más amplio y para que las patologías que
se tratarán cuenten con un mejor apoyo y
desarrollo.

Los responsables son los doctores Fer-
nando Ortiz Monasterio, del Hospital Gea
González de la ciudad de México, y Armen
Chacón, del Hospital Universitario.

Señaló que lo importante es encontrar las
formas y mecanismos para superar las ad-
versidades y detectar a los académicos idea-
les para lograr avances, explicó.

Ancer Rodríguez adelantó que ya está
en pláticas con Alejandro Cravioto, director
de la Facultad de Medicina de la UNAM,
para agilizar la movilidad estudiantil y de
profesores. �Esto arrancaría el próximo año
y está definiéndose el programa; la idea es
que en el futuro haya equivalencias y gra-
dos comunes, lo que nos ayudaría a facilitar
las estancias�, señaló.

El acuerdo es ejemplo de la importancia
de colaborar en conjunto y para avanzar en
otros convenios en diversas áreas.

La integración de

AL, condición

para combatir la

pobreza

Por medio del Programa de Apoyo a Estudios
de Posgrado, los comités académicos de los
programas de posgrado podrán presentar pro-
yectos y los alumnos de doctorado solicitudes
de apoyo a sus proyectos de investigación para
obtener el grado de doctor
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Convenio UNAM-UNESCO

para fortalecer las ciencias

sociales y humanidades
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La Universidad Nacional y la
Organización de las Naciones Uni-
das para la Educación, la Ciencia
y la Cultura (UNESCO) suscribie-
ron ayer un convenio de coopera-
ción para realizar actividades con-
juntas y estrategias que fortalez-
can y renueven la educación su-
perior en México, sobre todo en
las áreas de las ciencias sociales
y las humanidades.

El convenio, cuya vigencia será
de cinco años y del que se derivarán
acuerdos específicos, fue firmado por
el rector Juan Ramón de la Fuente y
el representante de la UNESCO en
México, Gonzalo Abad.

Con el convenio, precisó el rec-
tor, los científicos sociales podrán
capacitarse y formarse mejor para
estar entrelazados con las políticas
públicas de manera más directa. Ellos,
expuso, deberán analizar la historia
de los procesos sociales y describir
si los fenómenos que se viven son
novedosos o no.

De la Fuente afirmó que es nece-
sario que las ciencias sociales den un
salto y se transformen en muchos
aspectos de interés, porque el discur-
so no se sostiene por sí solo, con base
en una abstracción, pues únicamente
deja satisfechos a los académicos no
a la sociedad.

Consideró que, en contrapar-
te, debe hacerse un esfuerzo de
renovación de las ciencias socia-
les para influir �en esta época de
transiciones� de manera más clara
y decidida en las definiciones y
determinaciones.

El rector afirmó que el reto de las
ciencias sociales es complejo, en lo
interno y lo externo, por lo que se
congratuló de que la UNAM encuen-
tre en la UNESCO un socio  para
avanzar, fortalecer y renovar estas
vertientes, por ser un organismo que
cuenta con elementos fundamentales
como el prestigio, el rigor intelectual y

Apoyo a las humanidades
y las ciencias sociales

Convenio de colaboración entre la UNAM y la UNESCO

ROSA MA. CHAVARRÍA

la neutralidad, desde el punto de vista
ideológico.

Al referirse en forma específica a
América Latina, De la Fuente subra-
yó que se requiere repensar a la
región, porque mientras la Unión
Europea avanza a pasos acelera-
dos, aquí hay rezago. Dijo que es
necesario poner atención a los pro-
cesos regionales y locales porque
no todo puede verse desde una
perspectiva global. Lo que caracteri-
za a la sociedad es su pluralidad y
diversidad de modalidades.

La alianza entre la UNAM y la
UNESCO, subrayó, será un so-
porte, pues el convenio es una
plataforma para desarrollar un con-
junto de ideas que primero de-
berán debatirse.

En la Sala Justo Sierra de Recto-
ría, Gonzalo Abad reconoció la parti-
cipación de la UNAM en asuntos pú-
blicos, fundamentales para el des-
arrollo del país.

Resaltó el papel que debe tener
la educación superior en el ambiente
de lo público, porque hay toda una
problemática de investigación, paten-
tes e innovación con una gran ten-
dencia privatizadora.

Los programas en materia de
educación superior entre la UNAM
y el organismo de la ONU, aseveró,
tienen el mismo propósito, no sólo
de reproducir el conocimiento sino
de crear un nuevo compromiso
porque el papel de la universidad
en la gobernabilidad de Latino-
américa se cumple y ha adquirido
gran importancia.

Una prioridad, coincidió, es el
desarrollo de las ciencias sociales
y las humanidades. En América
Latina, puntualizó, resultará fun-
damental debido a que, más allá
del esfuerzo, un elemento que de-
fine a esta región es una crisis
profunda que tiene que ver con la
gobernabilidad.

Para la UNESCO, aseguró Gon-
zalo Abad, los programas de los próxi-
mos seis años estarán relacionados
con la necesidad de volverse a plan-
tear cuáles son las capacidades de
crecimiento endógeno de los países
en desarrollo.

Coincidió con el rector en la nece-
sidad de repensar a América Latina,
mediante una reflexión seria y profun-
da que permita aplicar opciones de
desarrollo.

El investigador Ricardo Pozas
externó la urgencia de recuperar la
agenda de América Latina y que sus
habitantes vuelvan a pensar como
región.

Comentó que en el mundo ha
habido cambios significativos, los cua-
les se dan en los territorios de esta
zona, por lo que se mostró complacido
porque, mediante el convenio, podrá
construirse un nuevo reto y mostrar a
los habitantes de la región que, desde

la UNAM, es viable recupe-
rar la tradición y constituir
una propuesta propia sin
dejarse llevar por los vientos
de la globalización.

Al explicar el contenido
del convenio, el director del
Instituto de Investigaciones
Sociales de la UNAM, René
Millán, señaló que la relación
con la UNESCO será de re-
levancia para el desarrollo
de las ciencias sociales y las
humanidades.

En el convenio, expli-
có, se detalla que se pro-
moverán cursos de perfec-
cionamiento de alto nivel en
temas claves de la educa-
ción superior. Asimismo, se
apoyará el intercambio y la
cooperación entre ambas

partes en programas, proyectos y
actividades afines.

Se realizarán también actividades
conjuntas de investigación, cursos, ta-
lleres y seminarios, y se intercambiarán
acervos bibliográficos, material audio-
visual y experiencias en áreas de
interés común para fortalecer los ser-
vicios académicos de apoyo a la do-
cencia y la investigación.

Para ello, se celebrarán acuer-
dos específicos de colaboración, en
los cuales se precisarán las acciones
que se pretendan realizar en forma
concreta. Se creará una comisión
técnica que coordinará la elabora-
ción y firma de los convenios espe-
cíficos, les dará seguimiento y eva-
luará sus resultados.

A la ceremonia protocolaria de
firma del convenio de cooperación
asistieron, por la UNAM, Olga Hans-
berg, coordinadora de Humanida-
des; la abogada general, Arcelia
Quintana, y la directora general de la
Oficina de Colaboración Interins-
titucional, Mónica Verea.

Por la UNESCO estuvieron pre-
sentes Marlene Cruz, especialista en
Educación, y Carlos Maldonado,
oficial de Comunicación.

René Millán y Gonzalo Abad. Fotos: Fernando Velázquez.
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UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
SECRETARÍA GENERAL

DIRECCIÓN GENERAL DE ESTUDIOS DE POSGRADO

PROGRAMA DE APOYO A LOS ESTUDIOS DE POSGRADO

CONVOCATORIA

Con el propósito de promover los planes de desarrollo de los
programas de posgrado en las diferentes áreas del conocimien-
to,  la UNAM a través de la Dirección General de Estudios de
Posgrado

C O N V O C A

A los Comités Académicos de los programas de posgrado de
la UNAM  a presentar proyectos dentro del Programa de Apoyo
a los Estudios de Posgrado (PAEP), promoción 2003, de acuerdo
con  las siguientes:

B A S E S

I. Ingresar un proyecto institucional por programa de
posgrado.

II. Se apoyará preferentemente a los proyectos que
contribuyan al cumplimiento de los programas
estratégicos del Plan de Desarrollo del Posgrado de la
UNAM.  En especial:

l Fortalecimiento de la articulación entre
entidades participantes

l Fortalecimiento del sistema tutoral
l Incremento de la eficiencia terminal
l Seguimiento de graduados
l Movilidad de estudiantes
l Fortalecimiento de la infraestructura
l Vinculación nacional e internacional
l Promoción de la multi e interdisciplina (tanto

al interior del programa como entre
programas).

III. Los apoyos solicitados podrán también encaminarse
a la organización de actividades académicas
complementarias, así como a la difusión y consolidación
del Programa.

IV. La evaluación de las solicitudes de apoyo estará a
cargo de comités académicos designados por el
Secretario General de la UNAM, a propuesta de los
consejos académicos de área.

V. El dictamen de Comité Académico del PAEP será
inapelable.

VI. Todas las adquisiciones de equipo, materiales,
instrumentos, publicaciones y en general las que se
hagan con los apoyos otorgados a través del PAEP
serán propiedad de la UNAM y quedarán bajo el
resguardo de los programas de posgrado
correspondientes. Las entidades participantes en el
comité académico de los programas respectivos,
proporcionarán el 33% para su adquisición.

VII. La administración de los fondos estará sujeta a las
disposiciones, mecanismos y formas de aplicación y
comprobación establecidos por la UNAM. La aplicación
de los recursos aprobados se realizará exclusivamente
del mes de enero al mes de octubre del 2003.

REQUISITOS

I. Las solicitudes deberán entregarse en los formatos
elaborados por la Dirección General de Estudios de
Posgrado (DGEP). Dichos formatos estarán
disponibles, a partir de la fecha de publicación de esta
Convocatoria en la Gaceta UNAM, en la página
electrónica http://www.posgrado.unam.mx/paep/

II. Las solicitudes de apoyo deberán ser entregadas por
los coordinadores de los programas a esta Dirección
General de Estudios de Posgrado  antes del miércoles
8 de enero de 2003 en original y debidamente
requisitadas.
No se recibirán expedientes incompletos, ni
extemporáneos.

III. Los coordinadores de los proyectos aprobados
adquieren la obligación de presentar el informe
académico en el formato elaborado por la DGEP a más
tardar el lunes 6 de octubre del 2003.

“POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU”
Ciudad Universitaria, D.F., 4 de noviembre de 2002

DRA. ROSAURA RUIZ GUTIÉRREZ
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UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
SECRETARÍA GENERAL

DIRECCIÓN GENERAL DE ESTUDIOS DE POSGRADO

PROGRAMA DE APOYO A LOS ESTUDIOS DE POSGRADO

CONVOCATORIA

Con la finalidad de promover la graduación de sus
estudiantes, la UNAM a través de la Dirección General de
Estudios de Posgrado

C O N V O C A

A los alumnos de doctorado de la UNAM  a presentar
solicitudes de apoyo a sus proyectos de investigación para
la obtención del grado de doctor a través del Programa de
Apoyo a los Estudios de Posgrado (PAEP) Tesis Doctorales,
promoción 2003, bajo las siguientes:

B A S E S

I. Se dará prioridad a las solicitudes que impliquen la
terminación de la tesis de grado. El máximo número
de apoyos que un estudiante puede solicitar será
de dos, contados a partir del año/semestre de su
inscripción. El monto solicitado no podrá exceder
los $ 25,000.00.

II. Las solicitudes de apoyo deberán contar con la
aprobación del comité académico del programa
correspondiente.

III. La evaluación de los proyectos estará a cargo de
comités académicos designados por el Secretario
General de la UNAM, a propuesta de los consejos
académicos de área.

IV. El dictamen de Comité Académico del PAEP será
inapelable.

V. Todas las adquisiciones de materiales, instrumentos
y en general, las que se realicen con los apoyos
otorgados a través del PAEP-Tesis Doctorales,
serán propiedad de la UNAM y quedarán bajo el
resguardo del programa de posgrado
correspondiente.

VI. La administración de los fondos estará sujeta a las
disposiciones, mecanismos y normas de aplicación
y comprobación establecidos por la UNAM. La
aplicación de los recursos aprobados se realizará
exclusivamente del mes de enero al mes de octubre
del 2003.

REQUISITOS

I. Estar inscrito en algún programa de estudios de
doctorado de la UNAM y tener dedicación exclusiva
al mismo.

II. Haber obtenido la candidatura al grado de doctor.

III. Las solicitudes deberán entregarse en los formatos
elaborados por la Dirección General de Estudios de
Posgrado (DGEP). Dichos formatos estarán
disponibles, a partir de la fecha de publicación de
esta Convocatoria en la Gaceta UNAM, en la
página electrónica http://www.posgrado.unam.mx/
paep/

IV. Las solicitudes de apoyo deberán ser entregadas a
los coordinadores de los programas antes del 29 de
noviembre de 2002, en original y debidamente
requisitadas, acompañadas de la documentación
establecida en las mismas.
No se recibirán expedientes incompletos, ni
extemporáneos.

V. Los alumnos de los proyectos aprobados adquieren
la obligación de presentar el informe académico en
el formato elaborado por la DGEP a más tardar el
lunes 6 de octubre del 2003.

“POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU”
Ciudad Universitaria, D.F., 4 de noviembre de 2002

DRA. ROSAURA RUÍZ GUTIÉRREZ
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S Vence Pumas 3-1

al Tec de Celaya
Comenzó el Campeonato de Liga
Mayor de futbol soccer; mañana
visitará a Leones Negros

RODRIGO DE BUEN

Pumas Acatlán, por
su pase; recibe a

Frailes

➱ 27

Con el pie derecho arrancó la partici-
pación del representativo de futbol soccer
de la UNAM en el Campeonato de Liga
Mayor, categoría superior, al derrotar al Tec-
nológico de Celaya con marcador de 3-1 en
el Estadio de Prácticas Roberto Tapatío
Méndez de Ciudad Universitaria.

El equipo que dirige Juan Manuel Calde-
rón Bajonero impuso el ritmo de las acciones
desde el comienzo del juego. Presionó desde
la salida en su propio campo al conjunto del
Bajío y tuvo una mayor posesión de la pelota
durante el transcurso de las acciones.

Carlos García, delantero de la escuadra
felina, marcó el primer gol del partido en el
minuto 37 al robarle el balón a la defensa
celayense en su salida. García condujo el
esférico hasta el área grande, sacó al guarda-
meta con una finta y de pierna derecha anotó.

Para la parte complementaria, el equipo
visitante adelantó filas y en su afán por empa-
tar el partido dejó espacios en su zona defen-
siva que fueron aprovechados por la delan-
tera auriazul, la cual se mostró solvente en la
defensa y efectiva en la recuperación del
balón en la media cancha, para de ahí lanzar
los embates de Pumas y conseguir al minuto
50 la segunda anotación.

En una descolgada por la banda dere-
cha, Carlos García taladró toda esa zona
hasta llegar al límite del área grande en
donde realizó una diagonal de la muerte que
sólo tuvo que firmar Iván Hernández con un
toque suave y cruzado a segundo poste de
pierna derecha, en lo que fue un excelente
contragolpe que culminó en gol.

Al minuto 66, nuevamente en una escapa-
da ahora por el lado izquierdo, el extremo
Marco Quiroz al llegar a los linderos del área
grande cruzó el esférico hasta el otro lado en

donde Diego Coria prendió el balón como
venía con un potente disparo de pierna dere-
cha para doblarle las manos al arquero de
Celaya Hugo Vázquez y decretar así la tercera
anotación de los pupilos de Juan Calderón.

Casi para finalizar el partido, el Tec de
Celaya hizo el gol de la honra por conducto de
Miguel Ángel Hernández, quien sorprendió al
guardameta universitario Iván Gaytán con un
tiro de pierna derecha afuera del área grande,
el cual atacó mal el  portero, haciéndole el
esférico el llamado �puente trágico�, con lo que
Celaya se hizo presente en el marcador.

El delantero de Pumas Carlos García,
estudiante de la carrera de Ciencias de la
Comunicación en la Facultad de Ciencias Polí-
ticas y Sociales de la UNAM, expresó al final
del partido que es importante para los univer-
sitarios tener un torneo como la Liga Mayor
universitaria de futbol soccer, aunque lamentó
el hecho de que se haya quitado este deporte
en una competencia como la Universiada Na-
cional y haber bajado el límite de edad, pues ello
de alguna manera impide a muchos jugadores,
no sólo de la UNAM sino en general de todas
las escuelas que compiten, participar.

De acuerdo con ello, para este torneo de
Liga Mayor el plantel de Pumas tuvo que
renovarse con gente más joven. Carlos García
dijo que ahora él, a pesar de ser aún joven, es
de los veteranos de esta escuadra. Con una
Universiada Nacional ganada en 2001 en
Veracruz, campeón del Torneo por la Corona
Universitaria también en 2001 y seleccionado
nacional en la Universiada Mundial de China,
celebrada el año anterior, asume con orgullo
y confianza el reto de guiar a sus compañeros
de equipo. �Son chavos buenos, de mucha
capacidad y que tienen tras de sí un proceso
en donde la mayoría jugó en representativos
de la UNAM de media superior�.

La semana anterior, Pumas no pudo
jugar su partido de presentación cuando
visitó a la Universidad de Colima, por el paso
del huracán Kenna. Este encuentro se
reprogramó para jugarse hasta el final del
calendario regular.

Ahora la UNAM visitará a Leones Ne-
gros de la Universidad de Guadalajara, el
viernes 8 de noviembre, en la Perla de
Occidente, dentro de las acciones de la
jornada tres en la Zona Sur.

Foto: Raúl Sosa.

Seleccionadas

en CU
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Arrasa la Prepa 3 en
lucha juvenil

Acciones de volibol de playa, tiro con arco, squash, natación, futbol rápido y canotaje dentro de los
Juegos Puma 2002

Dentro de las actividades
de lucha en los I Juegos Puma
2002, la Prepa 3, sede del even-
to, obtuvo la mayoría de las
preseas y se convirtió en el
principal semillero de la discipli-
na para la Universidad y en el
ámbito nacional.

La UNAM ostenta actual-
mente el campeonato nacional
de la especialidad; de ahí han
surgido los mejores exponen-
tes de este deporte.

Al evento asistieron 115 atle-
tas de todas las preparatorias
de la Universidad, excepto el
plantel 6, la ENEP Aragón, la
FES Zaragoza y el equipo juve-
nil de Ciudad Universitaria, con
lo que iniciaron las competen-
cias en lo que se refiere a las
categorías menores.

El equipo Monjes se llevó
los honores, en estilo libre, ca-
tegoría cadetes femenil, por
medio de Érika Casas Carballo,
en 43 kilogramos; Margarita
Robles, en 46 kilogramos, hizo
lo propio al superar a Sandra
Gil, de la Prepa 2, y a su com-
pañera Ilse Hernández.

Sandra Caballero conquis-
tó la división en 49 kilogramos y
Martha del Río en 56.

En la división de los 60 kilo-
gramos, la Prepa 3 hizo el 1, 2,
3 por medio de sus luchadoras
Ariana Maza, Karen Quevedo
y Lorena Ruiz.

En la división de escolares,
para elementos de entre 14 y 15
años, la Prepa 3 conquistó cua-
tro primeros lugares gracias a
las actuaciones de José Gue-
rrero, en 47 kilogramos; Icken
Hernández, en 42; Adrián So-
riano, en 53, y César López, en
85 kilogramos.

En la categoría juvenil va-
ronil, estilo grecorromano, Omar
Ramírez, de la Prepa 2, se llevó
los honores en 97 kilogramos y
León Daniel, en 54, hizo lo pro-
pio para la Prepa 3.

Édgar Vargas, de Cacho-
rros de la Prepa 2, se coronó en
58 kilogramos en estilo
grecorromano; Víctor Gil, de Ciu-
dad Universitaria, venció a Noé
Bazán, de la Prepa 2, y a José

Jiménez, ganadores de plata y bronce,
respectivamente. Emilio Rodríguez, de
la Prepa 1, se proclamó campeón en 76
kilogramos en la categoría cadetes, en
greco.

Abraham López, de la Prepa 3,
se impuso en 69 kilogramos, así como
el vietnamita de la Prepa 9 Miguel
Jiménez, en 96.

Marco Gutiérrez, de la Prepa 3,
en juvenil estilo libre, se colocó en el
primer lugar en 97 kilogramos, mismo
que alcanzó su coequipero César
Becerril, en 42. Javier Quiroga y José
León Ortiz, también de la misma prepa,
se proclamaron campeones en 46 y
69 kilogramos, respectivamente.

Por su parte, los vietnamitas de la
Prepa 9 Raúl Herrera, Fermín
Martínez y Christopher Puro conquis-
taron el oro para el plantel de Insur-
gentes en 85 y 46 kilogramos.

Tiro con arco

Del 1 al 3 de noviembre se efectuaron
las competencias de tiro con arco, en
el Campo de Tiro Lauro Franco de
Ciudad Universitaria.

Las medallas de oro conquista-
das por los primeros lugares de cada

categoría fueron: en la rama femenil
se impusieron, Karina Castan en ju-
venil, María Nuñez en cadetes y Ares
Gómez en mayores; en la rama varo-
nil, Rodrigo Lastra en infantil, Erwin
Rivera en juvenil, Luis Molina en
cadetes y Julio Salinas en mayores.

La plata fue, en la rama varonil,
para Santiago Muñoz de la categoría
infantil, Alejandro Rivera de cadetes,
Francisco Illesca de la juvenil y Alí
Olivar de mayores. En la rama feme-
nil, para Tarcila Pérez en la juvenil,
Rosalía Castan en cadetes y Sandra
González en mayores.

El bronce, rama femenil, fue para
Yutzil Castan en cadetes y Antonia Segu-
ra en mayores. En la rama varonil, Diego
Casar en cadetes, Pavel Nava en juvenil
y Carlos González en mayores.

Squash

El pasado fin de semana, los elementos
del squash universitario se enfrascaron
en una dura eliminatoria; se dieron las
finales en las instalaciones del Squash de
la ciudad de México, donde cayeron las
primeras preseas de esta joven disciplina
universitaria, en lo que se refiere a las
categorías Pumitas y Juveniles.

En la división femenil 91-92,
María Fernanda Martínez se
colocó en el primer lugar luego
de vencer a Ana María González
en tres sets. Por su parte, Palo-
ma Cid obtuvo el bronce.

En varones, los cachorros
que se colgaron las medallas
fueron Guillermo González,
quien se prepara para asistir
por segundo año consecutivo a
Canadá al certamen mundial,
Jorge Luna en segundo lugar y
Diego Padilla en tercero.

En la categoría juvenil, para
chicos nacidos en 87 y 88, Saraí
Mejía se proclamó campeona
absoluta, luego de vencer a
Monserrat Prada; Pamela
Buendía se llevó el bronce.

En varones, Mario Taracena
se quedó con el primer lugar,
seguido de Gerardo García y
Juan Pablo Guerrero.

Natación

Después de tres días de compe-
tencia, Dante Espinoza, estu-
diante de la FES Iztacala en la
carrera de Biología, se alzó como
el nadador más importante de la
primera versión de estos juegos
universitarios, al conseguir 11
medallas: siete de oro, tres de
bronce y una de plata. Berenice
Espinoza Aguilar, alumna en el
Instituto Nacional de la Comuni-
cación Humana, consiguió nue-
ve: seis primeros sitios, dos se-
gundos y un tercero. Por su
lado, Elena Lugo Barranco, de
la Facultad de Psicología, tam-
bién logró una sobresaliente par-
ticipación al obtener nueve me-
dallas: cinco de oro, tres de plata
y una de bronce. Así, estos tres
jóvenes dieron lustre a los I Jue-
gos Puma en la clásica disciplina



26 7 de noviembre de 2002

RODRIGO DE BUEN

Entrena en CU la selección
nacional femenil de volibol

Participará en los Juegos Centroamericanos y del Caribe
que se realizarán en San Salvador

De cara a la participación del representativo
nacional femenil de volibol de México en los
Juegos Deportivos Centroamericanos y del Cari-
be, que se realizarán en diciembre, en San Salva-
dor, el entrenador de la sexteta, Sergio Hernández
Herrera, llevó al conjunto mexicano a entrenar en
las instalaciones del Frontón Cerrado de CU. Ello
debido a la calidad que tiene el representativo de
la UNAM y por las condiciones del recinto univer-
sitario para practicar este deporte.

Hernández Herrera, quien fue entrenador de
las felinas en la Universiada Nacional 2001 de
Veracruz, las cuales obtuvieron la medalla de plata
en dicho certamen, señaló: �El Frontón Cerrado es
una buena instalación y ello nos permite realizar
parte del trabajo que venimos haciendo, y que
comenzó en las instalaciones del Comité Olímpico
Mexicano; nos ayuda mucho trabajar con las mu-
chachas del representativo de la UNAM�.

En el equipo mexicano participan tres juga-
doras de extracción universitaria: Kenia Olvera,
capitana del representativo auriazul y alumna de
la Facultad de Derecho; Marcia González, de la
ENEP Acatlán, y Claudia Rodríguez, de la Facul-
tad de Ciencias.

Desde que inició el año el equipo mexicano
trabaja junto. La escuadra se preparó y concentró
arduamente en Monterrey, para participar en el
reciente campeonato del mundo, que se efectuó en
Alemania. Por ello, Hernández Herrera confía tener
una buena actuación ahora que inicia el ciclo
olímpico rumbo a Atenas, en los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe.

�Venimos trabajando con la misma base que se
presentó en agosto en Alemania; creo que la selección

mexicana es un equipo con muchachas que tienen
mucho talento y ahora con la experiencia que obtuvie-
ron a lo largo de todo el proceso mundialista se pueden
esperar muchas cosas buenas de ellas. Pienso que ya
se les puede exigir que empiecen a dar resultados en
esta disciplina�, comentó Hernández Herrera.

El entrenador de la selección mexicana de
volibol se encuentra a la espera de que se oficialice
la no participación del equipo cubano en los Juegos
Centroamericanos; si no va Cuba, de cualquier
manera la calidad del nivel deportivo del área es
buena. Que no vaya el conjunto caribeño sería una
lástima, pero no hay que olvidar que asistirán
equipos como República Dominicana y Puerto Rico
�rivales a vencer en esta justa�, además de Vene-
zuela, Colombia y Costa Rica; estos dos últimos
conjuntos, en su opinión, han crecido bastante.

Para Sergio Hernández sus jugadoras po-
seen un carácter y temperamento que han adqui-
rido a lo largo de este año, y no duda que la
experiencia obtenida por haber participado en el
Mundial de Alemania sea un handicap a su favor
en los Centroamericanos; ya saben lo que impli-
ca ser seleccionada nacional. Si ellas se ponen
las pilas pueden llegar y hacer hasta donde
quieran, sólo es cosa de que se decidan, pues la
experiencia ahí está, remarcó.

Las integrantes del equipo mexicano de volibol
de sala son: Selena Barajas, Bibiana Candelas,
Blanca Chan, Celida Córdova, Yendi Cortinas,
Paola Estrada, Marión Frías, Marcia González,
Mariana López, Kenia Olvera, Claudia Rodríguez
y Migdalel Ruiz.

Volibol de sala

En el Frontón Cerrado de Ciudad Universitaria
se realizaron los juegos por el tercero y cuarto
lugares, así como las finales de los I Juegos Puma
2002 en la disciplina de volibol de sala, categoría
media superior.

Ante un gran ambiente, en la rama varonil, en
duelo por el tercer lugar, la Prepa 5 de Coapa
venció al Colegio Alexander Bain 23/25, 25/13 y
15/13. En la rama femenil, la Prepa 2 derrotó al
Colegio Tomás Alva Edison 25/21 y 25/16.

En los duelos por el primer lugar, en la rama
femenil, la Prepa 6 derrotó 25/11 y 25/16 al plantel
5, con lo cual se proclamó campeón de este certa-
men. En la rama varonil, Leopardos de Prepa 8
se llevó el primer lugar al vencer 25/23 y 25/16 a
la Prepa 6, en un emocionante duelo.

Kenia Olvera, Claudia Rodríguez y Marcia
González. Fotos: Raúl Sosa.

acuática, que se realizó en la Alberca Olímpica de
Ciudad Universitaria.

Canotaje

Zitzil Soto, alumna de la Prepa 1, y José Luis
Guerrero, del bachillerato incorporado, fueron los
deportistas más destacados al concluir la especiali-
dad de canotaje, efectuada sobre la Pista Acuática
Virgilio Uribe, de Cuemanco. Zitzil logró tres preseas
de oro y José Luis triunfó en tres de las pruebas en
las que participó, ambos en la categoría juvenil. En
la misma categoría destaca la actuación de Elizabeth
Sánchez, del bachillerato incorporado, quien alcan-
zó un lugar de honor.

En la categoría senior, por los pumas destaca-
ron Javier Flores y Francisco Capultitla, ambos con
una presea de oro. En este mismo nivel, pero en
damas, cabe señalar la incorporación al equipo
universitario de Ancka Mateescu, de Rumania, con
una gran trayectoria en el plano internacional.

En la categoría infantil, que contó con nuevos
competidores, los ganadores fueron Mariana Ruiz
Velasco y Sergio Medinilla.

Volibol de playa

Culminó la actividad en el volibol de playa, en la
cancha de arena ubicada en las instalaciones de la
Alberca de CU. En la categoría juvenil femenil se
realizó la actividad a eliminación sencilla; el primer
lugar lo consiguió el CCH Sur, el segundo la Prepa
1 y el tercero el equipo Pumitas.

En esta disciplina, que toma fuerza entre la
comunidad universitaria, la actividad en la categoría
juvenil varonil se desarrolló a doble eliminación; el
vencedor fue el equipo de la Prepa 6. El segundo
sitio lo ocupó el Colegio Alexander Bain y el tercer
puesto se lo adjudicó el equipo A de la Prepa 5.

Futbol rápido

Por su parte, el representativo de Pumitas femenil
sub-15 empató 3-3 con su similar de la Prepa 2; con
este resultado el ganador de la categoría es el
equipo Pumitas, quien derrotó en un primer juego
1-2 a su rival de la Prepa 2.

Los equipos de la sub- 17 femenil, del CCH Sur
y la Prepa Américas Unidas, igualaron a un gol. En
esta categoría empataron 2-2 las prepas 7 y 5. El
representativo de Pumitas en esta categoría derrotó
7-0 a la Prepa 1 y la Prepa 4 venció 7-2 al Colegio
Inglés. En otra goleada, la Prepa Américas Unidas
también le metió 7-0 a la Prepa 5.

El representativo de la categoría de 1990 cayó
ante el Club Universidad 14-0; por su parte, el
Repre 89 derrotó 2-0 a la Prepa 2.

En la categoría superior de futbol rápido en los
Juegos Puma se presentaron los siguientes resultados
en la rama varonil: Ingeniería cayó ante Ciudad
Universitaria 4-3 y Aragón derrotó a Cuautitlán 3-2. En
damas, Zaragoza cayó ante Cuautitlán y el equipo de
la Facultad de Derecho sucumbió ante el de Ciudad
Universitaria 4-1. JESÚS CANALES/JAVIER CHÁVEZ/

CARMEN SERRALDE/RODRIGO DE BUEN
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UNAM

Pumas Acatlán, por su
pase; recibe a Frailes

JAVIER CHÁVEZ

Luego de imponerse 40-7 a Panteras de la UAM, los acatlecos
enfrentarán mañana a un duro sinodal

Pumas Acatlán, que com-
pite en la Conferencia Nacional
de la Organización Nacional
Estudiantil de Futbol America-
no (ONEFA), disputará maña-
na, a las 16 horas, en el campus
enclavado en Naucalpan, la
semifinal ante Frailes de la Uni-
versidad del Tepeyac.

Los pupilos del coach Luis
Javier Garfield Becerril, quien
se encuentra suspendido inde-
finidamente por la ONEFA, es-
tarán por tercera vez �desde
1998� en la ronda de semifina-
les con el objetivo de buscar el
ansiado campeonato y, con él,
ascender nuevamente a la Con-
ferencia de los 10 Grandes, la
cual dejaron en 2001.

Los auriazules llegarán a la
antesala del juego de campeo-
nato, luego de vencer en los
cuartos de final 40-7 a Panteras
de la Universidad Autónoma
Metropolitana del coach Manuel
Neri, en un encuentro donde
Alejandro Alatorre, exvietnamita
de la Prepa 9 y estudiante de
Matemáticas Aplicadas de
Acatlán, anotó en tres ocasio-
nes; aunado a esto destacaron
las actuaciones de José Alberto
Foubert, corredor de poder y
egresado de la carrera de Inge-
niería Agrícola de la FES
Cuautitlán; de Sergio Sánchez y

otro estratega universitario: Julio
González.

En la otra semifinal, los invic-
tos Pieles Rojas del Politécnico
reciben a Borregos Salvajes de
Chihuahua, el próximo sábado,
a las 12 horas, en el campo de
Perros Negros de Naucalpan,
por lo que al combinarse algu-
nos resultados, podría darse un
duelo Poli-Universidad en la fi-
nal de la Conferencia Nacional.

Pumas CU

Por lo que respecta a Pumas
Ciudad Universitaria, conclu-
yó en el quinto sitio de la
Conferencia de los 10 Gran-
des, con lo que mejoró el octavo
lugar de 2001, luego de sus
cinco victorias y cuatro reveses.
Los pupilos del coach Leopoldo
Vázquez se quedaron a punto
de llegar a las finales; ahora
tendrán que pensar en la edi-
ción 2002 del clásico ante Bu-
rros Blancos del Politécnico.

de los mariscales de campo Víctor
Palacios y Emmanuel Gómez Luna,
quienes dejaron claro por qué el con-
junto de Acatlán posee uno de los
ataques terrestres más importantes de
la liga.

Sin embargo, mañana tendrán
enfrente al duro equipo del Tepeyac,
que intentará llegar por segundo año
consecutivo a la final de la conferen-

cia. Hay que recordar que en 2001,
los de Lindavista cayeron 35-28 ante
Lobos de Coahuila, equipo que luego
de un año bastante largo, descendió
nuevamente a la Nacional este año.

En este sentido, el quarterback
felino Emmanuel Gómez Luna (nú-
mero 3), quien se perfila como el
jugador idóneo para llevar los con-
troles del ataque universitario en la
edición 2002 del clásico ante Bu-
rros Blancos del Politécnico, afir-
mó: �Frailes se proclamó campeón
de Intermedia en este año, al ven-
cer a nuestros hermanos de Pu-
mas Oro; sabemos que será un
duelo difícil pero estaremos en
nuestro campo; tenemos que tra-
bajar y preparar el partido�.

La historia entre estas dos escua-
dras se remonta a 1998, cuando los
felinos vencieron a Frailes 21-12. Un
año más tarde se volvieron a encontrar
y los acatlecos triunfaron de nuevo en
el duelo de cuartos de final 22-6; la
escuadra del Tepeyac la dirigió ese año
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